
ПОКА ПАПЫ ПЛАТЯТ, 
ДЕТИ НАГЛЕЮТ

Отпрыски нефтяных магнатов угрожают 
режиму.

Если у нас и случится революция, то только 
из-за них. 

Из-за отвязного поведения, которое демон-
стрируют их дети, племянники и прочие юные 
родственники.

23-летняя Мара Багдасарян, например, об-
ратившая на себя внимание благодаря гонкам 
от полиции на «Гелендвагене», в которых она 
участвовала вместе с сыном замглавы «Лукойла» 
Русланом Шамсуаровым. 

Руслан и двое других участников гонок при-
говорены к исправительным работам. А Мара 
отсидела 10 суток административного ареста, но 
никакого впечатления это на нее не произвело. 
Она продолжает отжигать.

В минувшее воскресенье Мару задержали 
сотрудники ДПС за парковку на тротуаре. Вы-
яснилось, что за девушкой числятся 16 неопла-
ченных штрафов за нарушения ПДД в последние 
месяцы — то есть уже после майских гонок на 
«Гелендвагене», когда скандалище поднялся 
до небес, что, по идее, должно было вразумить 
Мару и других «мажоров». 

С неоплаченными штрафами она уже, кстати, 
попадалась год назад — после страшного ДТП 
на Кутузовском. Там погиб молодой парень, с 
которым они были в машине. Сама она получила 
тяжелые травмы. 

Тогда за ней числилось 140 неоплаченных 
штрафов — примерно на миллион рублей.

Папа все оплатил. И сейчас оплатит, 
конечно. 

Пока папы платят, дети наглеют. Плюют на 
законы. Плюют на полицию 
и суд. На окружающих их 
людей. 

Читайте 2-ю стр.
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ЗУБЫ РОССИЯНАМ РЕКОМЕНДУЮТ ЛЕЧИТЬ 44 МИНУТЫ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Таких президентских выборов, как 
в этом году, Соединенные Штаты еще 
не видали и, возможно, не увидят еще 
долго. Никогда на памяти современных 
американцев им не приходилось выби-
рать между настолько непопулярными 
кандидатами на пост главы государ-
ства. Большинство экспертов уверены: 

кто бы ни стал 45-м президентом США, 
это будет хозяин Белого дома на один 
только срок. Как бы то ни было, мы со-
всем скоро узнаем, кто выйдет побе-
дителем — Клинтон или Трамп. А пока 
«МК» предлагает взглянуть с разных 
точек зрения на шоу под названием 
«Выборы президента США-2016».

БИТВА ЗА БЕЛЫЙ ДОМ: 
ФИНАЛ БЛИЗОК

Америка 
делает 
выбор между 
Трампом  
и Клинтон

  Как колеблющиеся штаты определяют исход 
выборов в США?

  За кого собираются голосовать  
на Брайтон-Бич?

  Трамп или Клинтон: за кого отдали бы свой 
голос российские звезды?

  Почему в ходе американских выборов  
так часто поминали нечистую силу?

Читайте 6-ю стр.

Станислав 
БЕЛКОВСКИЙ, 

публицист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПУТИН — ЗА ХИЛЛАРИ
Читайте 3-ю стр.

В это трудно поверить, но наши со-
отечественники стали меньше потре-
блять алкоголя. Бесстрастная статисти-
ка зафиксировала падение розничных 
продаж спиртного в стране за первые 
три квартала текущего года почти на 

2%. Правда, это падение не коснулось 
главного культового напитка нашей 
страны — водки, которую, как видно, 
даже кризис не берет.

Читайте 3-ю стр.

В Москве родился очередной амбициозный 
архитектурный проект. На этот раз прибавле-
ния ожидают в семействе столичных мостов. 
Необычная вантовая автомобильная переправа 
через Москву-реку, которую градостроители 
уже анонсировали как самый высокий мост в 
столице, будет построена в районе Хорошево-
Мневники. Авторы уверены, что своей мощью 
и величественным видом их детище затмит 
даже Живописный мост — одну из визитных 
карточек города.

Читайте 3-ю стр.

Бывший президент Грузии 
Михаил Саакашвили заявил, что 
принял решение подать в отставку 
с поста главы Одесской ОГА из-за 
коррупции на Украине, с которой 
власти не желают бороться. Ранее, 
6 ноября, должность главы поли-
ции Одесской области покинул его 
верный соратник — Георгий Лорд-
кипанидзе. Тот самый, который, 
по данным источников «МК», про-
вернул в свое время удачную опе-
рацию по ликвидации известного 
чеченского террориста Шамиля 
Басаева. Неужели «грузинский 
десант» наконец покидает Украи-
ну? Или заявление Саакашвили об 
отставке — всего лишь тактический 
ход для достижения каких-то своих 
целей? Реакция Петра Порошенко 
на демарш своего подчиненного 
пока неизвестна. 

Читайте 2-ю стр.

МОСТ НОМЕР ОДИН
В Москве планируется 

строительство грандиозного 
вантового сооружения 

ВОДКУ КРИЗИС НЕ БЕРЕТ
Россияне стали пить меньше

СААКАШВИЛИ ДОСТАЛИ 
«ОБНАГЛЕВШИЕ РОЖИ»

Экс-президент Грузии 
больше не хочет быть 

одесским губернатором 

 ВИДЕО 
 на сайте  

За Дональда 
Трампа65%

За Гэри Джонсона

За Хиллари Клинтон
18%

17%

За кого бы вы проголосовали 
на выборах президента США?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 1500 человек.
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ОРБАКАЙТЕ НЕ ХОТЯТ 
ПУСКАТЬ НА УКРАИНУ
Опасения, что Орбакайте вслед за 
Королевой могут запретить въезд 
на Украину, похоже, начинают 
сбываться. Сама Кристина до 
последнего была не в курсе по 
поводу возможного запрета 
на появление в Киеве. И вот в 
понедельник «Вести» со ссылкой 
на источники в СБУ сообщили, что 
запрет на въезд певицы на Украину 
все-таки состоялся, и произошло 
это «по известным причинам». По 
всей видимости, имеются в виду 
выступления  певицы в Крыму. Но 
на момент подписания номера еще 
осуществлялся заказ билетов на ее 
концерт в Киеве через Интернет.
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

НА БЕСЕДЫ С КАРДИОЛОГОМ 
ОТВЕЛИ СЕМЬ МИНУТ

44 минуты — столько 
времени сможет потратить 
врач-стоматолог на одного 
пациента. Очередную пор-
цию нормативов для врачей 
подготовил Минздрав. Как 
стало известно «МК», кроме 
зубных лекарей новшества 
коснутся также кардиологов 
и эндокринологов. 

Стоматологические 44 
минуты — это норма для те-
рапевтических процедур. 
То есть за это время доктор 
должен успеть проверить 
состояние полости рта па-
циента, сделать заморозку 
и залечить больной зуб. При 
этом на зубных хирургов, 
ортодонтов и прочих узких 
специалистов проект норма-
тивов не распространяется. 
Для эндокринологов чинов-
ники установили куда более 
скромный порог — 19 минут. 
А для кардиологов — 22 ми-
нуты. При этом, как указано 
в проекте нормативов, вре-
мя приема эскулапу следу-
ет делить так: 35 процентов 
времени можно уделить бу-
мажной работе, остальное 
— строго на пациента. Если 
же гражданин придет к док-
тору не по жалобам на здо-
ровье, а в целях профилак-
тики, время такого осмотра 
может быть сокращено на 

30–40 процентов от перво-
начальной нормы. То есть, 
к примеру, простая бесе-
да с кардиологом может 
занять всего 7 минут. При 
этом чиновники отмечают, 
что спроектированные вре-
менные интервалы являются 
не жесткими, а типовыми и 
нужны они в первую очередь 
для того, чтобы правильно 
рассчитать необходимую 
штатную численность ме-
диков в амбулаторных по-
ликлиниках. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует врач-

стоматолог Михаил Бошус-
лавский: «Если врач работает 
по современным протоко-
лам, то 44 минуты ему не хва-
тит даже на лечение простого 
кариеса. А если речь идет о 
пульпите, то на одно только 
промывание и стерилизацию 
каналов уходит два часа. Но 
государственные поликли-
ники в основном работают по 
старым протоколам, со ста-
рыми материалами. Цемент-
ную пломбу за такое время 
можно поставить. А если вам 
надо, чтоб зуб был похож на 
зуб, а не на взлетную полосу, 
нужен композитный матери-
ал, который накладывается 
слоями и долго». 

СЫЩИКИ ОЦЕНИЛИ СЕКС-ШОУ 
МУЗЫКАНТА В ЛИФТЕ

Известный американский 
музыкант был задержан в 
Москве по подозрению в 
развращении московских 
школьниц в лифтах домов.

Как стало известно «МК», 
некрасивый инцидент про-
изошел в кабине лифта жи-
лого дома на улице Липец-
кая. По версии следствия, 
1 ноября 47-летний гражда-
нин США Джеймс Вильгус 
(на фото), который является 
вокалистом и барабанщиком 
белорусско-американской 
группы Wicked Monкey («Ша-
ловливая обезьянка»), пока-
зал половой орган 11-летней 
девочке, которая возвраща-
лась домой из школы. После 
этого она выбежала из каби-
ны и стала звонить в двери 
соседей, а те вызвали по-
лицию. Мужчину вычислили 
благодаря камерам видео-
наблюдения и задержали в 
ночь на 7 ноября. Блюсти-
тели закона не исключают, 

что произошедшее — не 
единичный эпизод, и про-
веряют мужчину на еще два 
аналогичных случая. Муж-
чина заявил, что не считал 
совершенный поступок пре-
ступлением.

Музыкант приехал в 
Москву в 2014 году и по-
селился в районе Бирю-
лево Восточное со своей 
невестой-москвичкой. 
Среди его творений — кавер-
версия хита «Вологда» груп-
пы «Песняры». 

В ПОДМОСКОВЬЕ ОСВОИЛИ ОБЩЕРОССИЙСКУЮ 
ТЕХНОЛОГИЮ УКЛАДКИ АСФАЛЬТА НА СНЕГ

Не помехой, а скорее по-
водом для установления тру-
довых рекордов дорожных 
служб стал в Подмосковье... 
выпавший снег. В минувшее 
воскресенье сразу в трех 
городах региона подрядные 
организации начали уклады-
вать асфальт.

Как стало известно «МК», 
удивлению жителей не было 
предела в Клину, Щелкове 
и Рузе. Работы асфальтоу-
кладчиков они восприня-
ли как цирковое зрелище, 
радостно фоткали рабо-
чих и выкладывали съем-
ки в Интернет. Оптимисты 

надеялись, что в России 
изобрели особую зимнюю 
технологию «мощения до-
рог», а пессимисты сетова-
ли, что так подрядчики осва-
ивают выделенные к концу 
года бюджетные деньги. А 
на поверку оказалось, что 
дорожники просто «про-
спали» наступление зимы. 
Оказывается, они даже не 
рассчитывали, что дороги 
заметет так быстро, и были 
уверены, что как минимум 
месяц в запасе у них име-
ется.

Пожалуй, наибольшую 
безответственность проде-
монстрировали подрядчики 
из Клина. По договору с го-
радминистрацией они долж-
ны были закончить работы к 
30 сентября, однако по ис-
течении этого срока даже 
не приступили к укладке ас-
фальта в поселке 31 октября 
— по их утверждению, были 
заняты на других объектах. 
В местном управлении бла-
гоустройства и транспорт-
ной политики «МК» сообщи-
ли, что за нарушение сроков 
работ эта организация была 
оштрафована. Только такие 
санкции заставили подряд-
чиков зашевелиться. За 
пару часов до снегопада 6 
ноября они положили ас-
фальт на улице Калинина, 
причем прямо на снег. По 
утверждению чиновников, 
качество этой работы в 
ближайшие дни проверит 
государственная лабора-
тория. Если окажется, что 

они не расчистили дорогу 
перед засыпкой гравия и не 
положили в смесь активные 
добавки, которые необхо-
димо добавлять в холодное 
время года, им за работу не 
заплатят вообще.

Что касается Щелкова, то 
здесь, в микрорайоне Сол-
нечный у дома №3, местные 
жители ждали свой тротуар 
более 10 лет. Поэтому ког-
да его заасфальтировали, 
все… обрадовались. Мест-
ная подрядная организация 
утверждает, что сделала 
все «по уму». Вначале на 
очищенную поверхность 
уложила щебень, залила его 
эмульсией, которая должна 
обеспечить фиксацию ас-
фальта, сверху положила 
слой битума. «Согласно 
действующим советским 
СНиПам, асфальт нельзя 
укладывать при темпера-
туре ниже +15, но сейчас 
появились новые техноло-
гии, которые позволяют ра-
ботать даже при минусовых 
температурах», — успокои-
ли «МК» подрядчики.

А вот в Рузе, как выясни-
лось, обойтись без свежего 
асфальта было невозможно. 
Оказывается, здесь возле 
молокозавода недавно про-
ложили теплотрассу. Что-
бы не оставлять рытвины и 
ухабы, территорию решили 
выровнять и заодно заас-
фальтировать. Ответствен-
ность за качество укладки 
взяло на себя руководство 
завода.

РАЗНИЦА МЕЖДУ ГОРЯЧЕЙ  
И ХОЛОДНОЙ ВОДОЙ СТАНЕТ 

МЕНЕЕ ЗАМЕТНОЙ 
Снизить температуру 

воды, поставляемой в квар-
тиры, задумал Роспотреб-
надзор. Из горячего крана 
станет вытекать жидкость 
на 10 градусов ниже, чем 
сейчас. 

Ведомство приступи-
ло к подготовке поправок 
в СанПиН «Гигиенические 
требования к обеспечению 
безопасности систем горя-
чего водоснабжения». По 
планам чиновников темпе-
ратура горячей воды должна 
снизиться с теперешних 60 
до 50 градусов. Мотивиру-
ют авторы изменений свою 
инициативу тем, что таким 
способом удастся добиться 
снижения тарифов на ЖКХ 
для граждан. В первую оче-
редь сэкономить получится 
на строчке «подогрев воды». 
По действующим санитар-
ным нормам 60 градусов 
— это минимум, который 
должен обеспечиваться 
коммунальщиками в так на-
зываемой точке разбора, то 
есть в кране конечного по-
требителя. Максимум же 
сегодня установлен на от-
метке 75 градусов. При этом 
в нынешней версии СанПиНа 
говорится о том, что при тем-
пературе ниже 60 градусов в 
воде могут начать размно-
жаться вредоносные возбу-
дители вирусного и бакте-
риального происхождения. 
В частности, недостаточный 
подогрев воды может спро-
воцировать рост бактерии 
легионеллы, вызывающей 
«болезнь легионеров». Меди-
ки описывают ее как острое 

инфекционное заболевание 
с выраженной лихорадкой, 
поражением легких и цен-
тральной нервной системы. 
Поэтому, как указывают ав-
торы нового документа в 
пояснительной записке, для 
реализации инициативы во-
доканалам придется обеспе-
чить должную очистку воды, 
а затем пройти необходимую 
проверку безопасности. 
Планируется, что новые са-
нитарные требования будут 
распространены не только на 
воду, подаваемую в жилые 
дома для бытовых и питьевых 
целей, но и для использова-
ния в процессах переработки 
продовольственного сырья и 
производства пищевых про-
дуктов, торговли, а также 
для производства продук-
ции, требующей применения 
воды питьевого качества. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руководи-

тель лаборатории глубокой   
очистки воды Александр 
Смирнов: «Бояться пони-
жения температуры воды в 
точках разбора не надо — ни-
какой опасности для людей 
не будет. Что касается ощу-
щений «горячая — не горя-
чая», то это вопрос предпо-
чтений. Технически изменять 
системы водоочистки также 
не придется. У нас есть ГОСТ 
на воду, в нем сказано, что в 
кране потребителей должна 
быть вода питьевого каче-
ства, а не техническая. Об 
этом же говорится и в пра-
вилах эксплуатации водо-
проводов».

МЕДИКИ «УГОВОРИЛИ» СЕРДЦЕ ПЕВЦА  
СЕРГЕЯ ЗАХАРОВА НЕ СПЕШИТЬ

В больницу с обо-
стрившимся сер-
дечным недугом 
пришлось госпи-
тализировать ме-
дикам знамени-
того российского 
эстрадного певца 
Сергея Захарова в 
воскресенье. К сча-
стью, здоровье артиста 
уже не вызывает опасений.

Как стало известно «МК», 
самочувствие 66-летнего 
Захарова ухудшилось под 
вечер, около 19.00. Дело в 
том, что заслуженный артист 
РСФСР страдает распростра-
ненной хронической болез-
нью — ускоренным темпом 

сокращений сердца, 
которые начина-

ются внезапно и 
самостоятельно 
прекращаются. 
Недуг обостря-
ется время от 

времени и ведет 
к сердечной недо-

статочности, если 
его не лечить.

Родные приняли решение 
вызвать в квартиру в Шми-
товском проезде бригаду 
медиков, а те отвезли паци-
ента в Боткинскую больницу. 
Состояние пациента стаби-
лизировали. Но в лечебном 
учреждении ему придется 
пробыть некоторое время.

— Самочувствие улучши-
лось, спасибо. Медики де-
лают все возможное, чтобы 
поставить его на ноги, — по-
яснили родные Захарова.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

В 1971 году Сер-
гей Захаров по-
ступил в учили-
ще им. Гнесиных, 
стал солистом 

Государственного эстрадно-
го оркестра под управлением 
Л.О.Утесова. Помимо испол-
нения эстрадных песен («Мо-
сковские окна», «Очи черные», 
«Любовь, любовь» и др.) и 
романсов артист много вни-
мания уделяет оперному ис-
кусству.

ПРЕДВЫБОРНЫЕ УТКИ НАОТРЕЗ 
ОТКАЗАЛИСЬ СПАСАТЬСЯ

Нешуточные страсти во-
круг уток разгорелись в 
районе Чертаново Южное в 
Москве. Местные жители, 
волонтеры, орнитологи и 
муниципальные власти уже 
несколько дней пытаются 
спасти неперелетных птиц, 
замерзающих на Варшав-
ских прудах, но пока безу-
спешно. 

Как стало известно «МК», 
утки на Варшавских прудах 
появились в середине сентя-
бря — в торжественной обста-
новке их запустили в водоем 
депутат Госдумы Анатолий 
Выборный и представители 
управы района. Все это было 
сделано в рамках благоу-
стройства территории и по 
просьбам местных жителей. 
Дело в том, что этим летом 
произошла техногенная ава-
рия — прорвало магистраль 
с горячей водой, которая за-
топила пруд и погубила почти 
всю флору и фауну. После 
этого происшествия водо-
ем несколько месяцев был 
практически необитаем. И 
вот спустя некоторое время 
местным властям удалось 
найти заводчика во Влади-
мирской области. Мужчина 
сообщил, что у него есть 
утки и он готов подарить их 
столичному району. Всего в 
пруд запустили примерно 20 
породистых особей.

Но с наступлением первых 
холодов местные жители за-
били тревогу. Оказывается, 
подросшие птицы почему-то 
не торопятся улетать, а это, 
в свою очередь, по словам 
орнитологов, грозит им гибе-
лью от обморожения. Сразу 
же развернулась масштабная 
операция по спасению пер-
натых. К делу подключились 
сотрудники МЧС, волонтеры, 
орнитологи и представители 
управы. Чего только не ис-
пользовали для поимки уток: 
и сетку натягивали, и на двух 
лодках пытались оттеснить 
к берегу, и в запрудниках с 

сачком ловили. Но все без-
успешно, птицы кучкуются, 
выходят на лед, и поймать 
их сложно. Единственное, 
что остается делать волонте-
рам на данный момент, — это 
расширять полынью, чтобы 
птицам было где плавать. 

— Я лично участвовала в 
поимке птиц и могу точно 
сказать, что они не в состоя-
нии взлететь, — пояснила ру-
ководитель центра помощи 
диким птицам «Дно болота» 
ветеринар-орнитолог Алена 
Резниченко. — Это говорит 
о том, что у них подрезаны 
маховые перья, то есть это 
домашние утки.

Местные жители уверены, 
что запуск птиц был сопря-
жен с выборами. Как только 
выборы прошли, судьба птиц 
стала никому не интересна. 
Однако Анатолий Выборный 
утверждает, что птицы были 
запущены в пруд именно по 
просьбе жителей и сейчас 
судьба уток полностью под 
его контролем.

— Поймать уток действи-
тельно не так-то просто, — 
говорит депутат. — Работа 
идет в плановом режиме, 
утки будут спасены. 

Со слов представителя 
управы, оборудование поч-
ти найдено и утки могут быть 
пойманы со дня на день.

— К сожалению, волонтеры 
сами не могут поймать уток 
и нас обвиняют, что мы тоже 
не в состоянии это сделать, 
а значит, бездействуем, 
хотя это не так, — говорит 
представитель управы Илья 
Кленчев. — Мы нашли бейс-
больную сетку и с сотрудни-
ками МЧС попробуем снова 
поймать уток. 

Стоит отметить, что зооза-
щитники на личные средства 
заказали ружье с сеткой, 
еще одну лодку и даже на-
няли водолаза. Операцию 
по спасению уток они наме-
рены провести во вторник-
среду. 

Так укладывают 
асфальт в Клину.
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БЮРОКРАТИЯ

ЗЛОБА ДНЯ

ОНК ГОТОВЯТ  
К ДОНАБОРУ
Правозащитники, не вошедшие 
в состав комиссии, намерены 
обратиться в суд
В понедельник рабочая группа с пред-
ставителями Совета по правам человека 
при президенте и Общественной палаты 
обсудила итоги выборов членов обще-
ственных наблюдательных комиссий 
(тех самых людей, которые в ближай-
шие три года бесплатно будут проверять 
условия содержания заключенных в 
тюрьмах и изоляторах). Выборы со-
провождались скандалом: СПЧ про-
сил приостановить голосования из-за 
нарушений, а по итогу в состав ОНК 
не вошли многие профессиональные 
правозащитники. 

В ходе выборов правозащитников возму-
тило несколько вещей. Сколько человек будет 
работать в наблюдательной комиссии, по закону 
определяет Совет Общественной палаты, заоч-
ным голосованием он утверждает квоты от 5 до 
40 мест на регион. В ходе голосования члены СПЧ 
обнаружили, что совет установил слишком низкие 
квоты: число мест в некоторых региональных ОНК 
сократилось на треть и больше.  

Еще одним камнем преткновения стала 
справка об отсутствии судимости. Только в Ни-
жегородской области было отбраковано 13 за-
явлений правозащитников из-за того, что не 
было такой справки. Член СПЧ, один из авторов 
Закона об общественном контроле Андрей Ба-
бушкин отметил, что ее получение в некоторых 
регионах занимает от одного до трех месяцев. 
«Мы обсуждали вариант, что справки будут за-
прошены палатой непосредственно (по закону 
уполномоченный орган должен дать ответ на 
запрос Общественной палаты в течение 10 суток. 
— «МК»), — добавил Бабушкин. — К сожалению, 
этого сделано не было». Сам Бабушкин и еще 7 
человек не были избраны в ОНК из-за того, что 
они еще и районные депутаты. При этом Закон 
об ОНК не допускает в комиссию лишь выборных 
должностных лиц. «Как пересекаются муници-
пальный депутат и выборное должностное лицо 
и муниципальный депутат, стало для юристов 
загадкой», — возмущался Бабушкин.  

Член СПЧ Елена Масюк, которой тоже было 
отказано во включении в ОНК, заявила, что будет 
оспаривать результаты выборов в суде, напом-
нив, что изначально СПЧ намеревался добиться 
перевыборов, причем иск будет коллегиальным. 
Однако глава СПЧ Михаил Федотов призвал из-
бежать судебных разбирательств, так как они 
могут затормозить работу ОНК. Избежать этого, 
по мнению Федотова, можно только проводя до-
набор: то если по квоте, установленной Советом 
Общественной палаты в региональном ОНК мень-
ше 40 человек, предлагается эту квоту расширить 
до предела и на оставшиеся места донабрать 
новых членов из числа подавших заявки. 

Валерия МАРКОВА. 

СРЕДСТВО  
ОТ ОЧЕРЕДЕЙ
Правительство отменило 
85 справок для получения 
госуслуг
Избитая истина «без бумажки ты бу-
кашка» известна всем. Иной раз, чтобы 
получить нужную справку, приходится 
обить пороги десятка инстанций, а в 
итоге, накопив пухлую папку бумаг, 
узнать, что незначительная ошибка 
в одной из них сводит к нулю прило-
женные усилия. Чиновники решили 
исправить эту несправедливость и 
отменили 85 справок, необходимых для 
получения госуслуг. Ведомства будут 
черпать информацию из баз данных, 
накопленных другими госслужбами. 
По замыслу это упросит жизнь россия-
нам и оптимизирует взаимодействие 
ведомств. Но эксперты сомневают-
ся, что все получится с первого раза: 
межведомственное взаимодействие в 
России не отлажено, и это может при-
вести к увеличению сроков подготовки 
материалов.

Решение правительства, по мнению экс-
пертов, — это дань времени. Многие россияне 
давно обзавелись собственными персональ-
ными страницами на сайтах госорганизаций 
для получения информации о выплате налогов, 
пенсионных накоплениях, нарушениях ППД и 
так далее. 

  Чтобы уравнять тех, кто дружит с компью-
тером, и тех, кто считает его адской машинкой, 
правительство решило запретить требовать у 
граждан документы, уже имеющиеся у госорга-
нов. Ведь при правильно налаженных контактах 
чиновник узнает все необходимое, нажав не-
сколько кнопок на клавиатуре.

За рубежом такая система давно отрабо-
тана. «Когда я получала визу в Австралию, то 
посетила посольство этой страны всего один 
раз, — делится опытом профессор Институ-
та госслужбы и управления РАНХиГС Татьяна 
Иларионова. — По неопытности, заполняя ан-
кету, я совершила кучу ошибок. Но исправить их 
смогла, общаясь с представителем посольства 
по электронной связи. Причем это был один и 
тот же чиновник».

Нечто подобное намерены достичь и отече-
ственные госслужащие. Теперь от заявителя, 
который рассчитывает воспользоваться го-
суслугами, не будут требовать 85 справок, без 
предоставления которых ранее отказ был бы 
гарантирован. В частности, это справка о лише-
нии водительских прав, сведения о нарушениях 
ПДД, о наличии судимости, фактах уголовного 
преследования, о постановке на учет иностран-
ного гражданина и так далее. Эти справки го-
сучреждения будут собирать самостоятельно 
по межведомственному взаимообмену.

«Из этого решения следует, что государство 
накопило достаточно информации о гражданах, 
чтобы исключить лишнюю беготню. Однако за-
работает ли такая система без ошибок и станет 
ли давать отдачу в запланированные сроки — да-
леко не факт», — говорит Татьяна Иларионова.

«Но в то же время необходимо учитывать, 
что государственные и муниципальные органы 
будут вынуждены обеспечивать сбор необходи-
мых документов в порядке межведомственного 
взаимодействия, которое отлажено достаточно 
плохо. На фоне загруженности служащих обязан-
ностями по составлению разнообразной отчет-
ности это закономерно приведет к увеличению 
сроков подготовки необходимых гражданам 
материалов», — считает Баязитов.

Николай МАКЕЕВ.

«ЧЕМ ЖЕСТЧЕ 
БЬЕШЬ, ТЕМ 
МЕНЬШЕ 
ПОЛУЧИШЬ»
«ЕР» все же решила 
декриминализировать побои 
членов семьи, совершенные 
впервые
Фракция «Единая Россия» готова 
убрать из Уголовного кодекса совер-
шенное впервые насилие над члена-
ми семьи и близкими людьми, если 
оно не связано с причинением вреда 
здоровью. Именно на этом настаивает 
сенатор Елена Мизулина.

Президиум фракции «ЕР» принял решение 
создать специальную рабочую группу, которая 
обсудит проблему и подготовит законопроект, 
призванный «сбалансировать отношения в 
обществе», сообщил журналистам Владимир 
Васильев («ЕР»). Суть дела он изложил так: «мы 
переходим от уголовной к административной 
ответственности» за побои в отношении чле-
нов семьи. Закон о декриминализации ряда 
преступлений был подготовлен Верховным 
судом и принят по инициативе президента Пу-
тина в конце последней сессии Думы шестого 
созыва, напомнил г-н Васильев, и, видимо, 
не был достаточно подробно обсужден. А на 
выборах, по словам лидера фракции «ЕР», 
единороссы лишний раз убедились, что тема 
болезненная.

Сейчас статья 116 за побои без причинения 
вреда здоровью, совершенные в отношении 
близких лиц, а также из хулиганских или экстре-
мистских побуждений обещает максимальное 
наказание в виде лишения свободы на срок до 
2 лет. «Близкими» в данном случае УК считает 
близких родственников, опекунов, попечителей, 
«а также лиц, состоящих в свойстве» или «веду-
щих общее хозяйство» с драчуном. Впервые со-
вершенные побои без последствий для здоровья 
в отношении чужих преступлением больше не 

считаются: уголовная ответственность наступит 
лишь при повторном аналогичном правонаруше-
нии, максимальным наказанием при этом будет 
арест на срок до 4 месяцев, но можно отделаться 
и штрафом до 40 тысяч рублей.

Признание побоев в отношении близких 
и членов семьи более общественно опасным 
деянием произошло при доработке т.н. «закона 
о декриминализации» в Госдуме. В профильном 
Комитете по законодательству, поддержанном 
большинством палаты, Советом Федерации и 
президентом, тогда ссылались на данные МВД 
о масштабах семейного насилия: ежегодно 26 
тысяч детей становятся жертвами преступных 
посягательств со стороны родителей, еще две 
тысячи детей и подростков кончают жизнь са-
моубийством, спасаясь от жестокого обращения 
в семье, а десятки тысяч убегают из дома.

Почти сразу после вступления закона в 
силу сенатор Елена Мизулина внесла в Госдуму 
законопроект, который предлагал декримина-
лизировать и нетяжкое семейное насилие. В 
пояснительной записке к нему говорится, что 
сложилась «абсурдная ситуация, когда за побои 
(ст. 116) близкие лица будут нести более жесткое 
наказание, чем за причинение легкого вреда 
здоровью (ст. 115)»: если близкого человека 
просто ударить, можно сесть на 2 года; если 
же избить так, что близкий человек попадет в 
больницу, то максимум, что грозит, — 4 месяца 
ареста. «Несоразмерность наказаний приведет 
к тому, что домашнее насилие будет сопрово-
ждаться причинением ощутимого вреда здо-
ровью, так как чем жестче бьешь, тем меньше 
получишь», — считает сенатор. Кроме того, по 
ее словам, теперь внутрисемейные побои стали 
«более общественно опасным преступлением, 
чем побои чужих людей, включая детей».

Правительство РФ прислало на ее законо-
проект отрицательный отзыв. Нынешняя фор-
мулировка статьи 116 УК позволяет «обеспечить 
профилактику и предупреждение совершения 
не только указанных деяний (семейного наси-
лия. — «МК»), имеющих латентный характер, 
но и более тяжких преступлений, например, 
бытовых убийств, которым предшествовала 
длительная конфликтная ситуация в семье», 
говорится в нем.

Г-н Васильев сообщил, что он лично разго-
варивал с г-жой Мизулиной, она согласна принять 
участие в рабочей группе и даже будто бы готова 
отозвать свой законопроект. Г-жа Мизулина по-
яснила свою позицию «МК»: «Действительно, 
предложено объединить усилия, я рада, что 
законодатели услышали опасения родительской 
общественности, но свой законопроект не отзову 
до тех пор, пока не будет предложен аналогичный 
вариант решения проблемы…»

Говоря о рабочей группе, единороссы ссы-
лались на некий мониторинг, который убедил их 
в необходимости исправления ошибки. Глава 
Комитета по госстроительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников («ЕР»), общаясь с 
журналистами, цифр, которые бы свидетель-
ствовали об остроте проблемы, не привел, по-
яснив, что мониторинг «не судебный» — просто 
в ряде регионов «были митинги», а «органы 
опеки стали злоупотреблять новой редакцией 
статьи 116 и подавать на лишение родительских 
прав». На вопрос «МК» о том, почему эти явления 
стали заметны в последние месяцы, если до 
принятия закона о декриминализации все не-
тяжкие побои без исключения были уголовным 
преступлением, депутат ответил так: «Просто 
теперь процесс стал более выпуклым».

Марина ОЗЕРОВА. 

СААКАШВИЛИ 
ДОСТАЛИ 
«ОБНАГЛЕВШИЕ 
РОЖИ»
c 1-й стр.

Напомним, Порошенко назначил 
Саакашвили на пост губернатора 
Одесской области 30 мая 2015 
года. Многие эксперты полагали, 

что губернаторский пост стал своего рода пла-
той за услуги, которые беглый грузинский пре-
зидент (на родине против него возбуждено 
несколько уголовных дел, в том числе за рас-
трату средств из бюджета) оказал Евромайдану. 
Соратники Саакашвили активно участвовали 
как в свержении Януковича, так и в войне на 
Донбассе. Отметились они и в событиях 2 мая 
в Одессе, о чем свидетельствует надпись на 
грузинском языке, оставленная на сгоревшем 
здании Дома профсоюзов. Не исключено, что 
пристроить Саакашвили на хорошую должность 
просили Порошенко и американские покрови-
тели экс-президента Грузии. 

Саакашвили рассматривал свой новый пост 
не просто как пенсионную синекуру, но и как 
трамплин для возможного возвращения в Гру-
зию. Однако результаты последних парламент-
ских выборов в этой стране продемонстрирова-
ли, что этим надеждам вряд ли суждено сбыться 
в обозримом будущем: партия Саакашвили 
«Единое национальное движение» потерпела 
на них сокрушительное поражение, значительно 
ухудшив свой результат по сравнению с про-
шлым разом. Для экс-президента и его команды 
возникла реальная угроза того, что за океаном 
их окончательно спишут со счетов и сделают 

ставку на какую-то иную политическую силу. Не 
исключено, что в этой ситуации Саакашвили, как 
опытный и искушенный пиарщик, просто решил 
напомнить о себе громким скандалом. 

Также существует вероятность того, что 
Вашингтон разочарован Порошенко и принял 
решение его менять. Например, на Яценюка. 
Слухи об этом давно циркулируют в Киеве. 
Обвинения нынешней киевской верхушки в 
коррупции могут готовить почву для подобной 
смены декораций в Киеве. Все перевороты, 
организованные американцами, происходили 
именно под лозунгами борьбы с коррупцией. 
Однако, как показывает опыт, в результате к 
власти приходили не менее, а то и более алчные 
политики. Не стал исключением и Саакашвили, 
который, как выяснили грузинские следователи, 
тратил на свои личные нужды средства со счетов 
службы госохраны. 

Мотивы своего решения Саакашвили объ-
яснил на пресс-конференции, которая на боль-
шинстве украинских сайтов недоступна. Он 
сообщил, что последней каплей для него стали 
электронные декларации украинских чиновни-
ков. «Если честно, для меня последней каплей 
стали эти электронные декларации. Когда я вижу 
эти обнаглевшие рожи — нет другого слова, 

— которые и здесь, и по всей Украине заявляют 
нагло, что у них есть миллиард только в налич-
ности, и еще получают соцпомощь от государ-
ства, от тех пенсионеров, которые дрожащими 
руками последние копейки собирают, чтобы не 
погибнуть с голоду», — заявил Саакашвили. Речь 
идет об электронных декларациях о доходах 
украинских чиновников, которые они должны 
были заполнить до конца октября. 

По мнению Саакашвили, Одесса начнет 
развиваться только после того, как Киев будет 
освобожден от коррупционеров. Он прямо об-
винил президента Украины Петра Порошенко 
в том, что тот лично поддерживает преступные 
кланы в Одесской области. «Порошенко или Яну-
кович? Какая разница, кто их (т.е. народ. — «МК») 
будет грабить?» — заявил Саакашвили. 

Тем не менее он обещает продолжить борь-
бу. «В этой ситуации я решил подать в отставку 
и начать новый этап борьбы, — сообщил он на 
брифинге. — Пусть они не надеются и не рас-
считывают избавиться от меня. Я тот солдат, 
который идет столько, сколько может, а потом 
столько, сколько надо. Борьба продолжается». 
Однако один в поле не воин, и чем закончится 
эта борьба для Саакашвили — неизвестно. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ПОКА ПАПЫ 
ПЛАТЯТ, ДЕТИ 
НАГЛЕЮТ
c 1-й стр.

А люди смотрят на них и думают: 
почему государство им это все 
позволяет? Почему оно разреша-
ет едва вылупившимся мальчикам-

девочкам — «газированным писюнам» — себя 
дискредитировать?

Небось в сильном-то государстве они бы 
так себя не вели. В сильном-то государстве 
на них нашлась бы управа. А если управа не 
находится — значит, государство слабое? Хм. 
Выходит, что так.

Успехи на международной арене, битва за 
Сирию, незримый бой, который ведет Кремль с 
Обамой, доказывают, что государство — силь-
ное. А отвязавшиеся «мажоры» доказывают, что 
оно слабое. Чьи аргументы сильнее?

Возмущение, которое вызывают у граждан 
выходки «золотой молодежи», сейчас сильно 
как никогда. Во-первых, потому что люди из-за 
кризиса стали жить хуже. Во-вторых, потому что 
у возмущения есть кумулятивный эффект. Ему 
свойственно накапливаться. 

Если власть думает, что граждане забыли 
прощенную Евгению Васильеву, то она глубоко 
ошибается. Никто ничего не забыл. 

Раздражение и возмущение со временем 
перерастают в ненависть. Один раз водителя 
подрежут на дороге — ничего страшного, во-
дитель проглотит. Но если подрезать его на 
каждом километре, обзывать, показывать сред-
ний палец и с ревом уноситься вдаль, терпения 
у него надолго не хватит. 

Поэтому мы и начали с того, с чего нача-
ли: если у нас случится революция, то из-за 

отпрысков нефтяных магнатов. 
Хотя не только нефтяных, конечно. 

Всяких. 
Наплевательское отношение богатеньких 

деток к законам и правилам, по которым живет 

общество, испытывает терпение людей. Бо-
гатенькие детки ведут себя как зарвавшиеся 
ушлепки. Терпение заканчивается. Надолго 
его не хватит. 

Юлия КАЛИНИНА.

ОШИБКА ПОМОГЛА  
ОПРАВДАТЬ УЧАСТНИЦУ ГОНОК 
НА «ГЕЛЕНДВАГЕНЕ»
В понедельник суд решал судьбу 23-
летней девушки. Мара припарковала 
автомобиль «Ауди» в неположенном ме-
сте на Ленинском проспекте. Если бы 
Багдасарян не попалась бы в этот раз 
дорожным инспекторам на глаза, воз-
можно, ей бы удалось еще некоторое 
время ездить безнаказанно. Напом-
ним, что представительница «золотой 
молодежи» числится в базе ГИБДД как 
злостная неплательщица (на ней висит 
не один десяток штрафов). Поэтому 
в воскресенье девушку доставили в 
отдел полиции, а оттуда привезли в 
мировой судебный участок 352. 

Как сообщил пресс-секретарь Савелов-
ского суда Москвы, на Багдасарян поступил 51 
новый материал об административных право-
нарушениях по статье 20.25 КОАП «Уклонение 
от исполнения административного наказания». 
Девушке может грозить арест на 15 суток. 

Но в ходе процесса выяснилось, что 
произошла техническая ошибка — штраф в 
2000 рублей за нарушение ПДД 24 мая должна 
платить не Мара, а другая женщина, которой 
принадлежит автомобиль и которая была за 
рулем.

— Я не согласна. Полицейские перепутали, 
это не мой штраф, — пояснила подсудимая. Баг-
дасарян говорила очень тихим голосом, лицо 
прятала в воротнике полосатого полушубка. 

В итоге суд прекратил дело за отсутстви-
ем административного правонарушения. При 
этом Фемида в понедельник продолжила рас-
сматривать другие материалы об оставших-
ся 50 штрафах. Например, в мае этого года 

Багдасарян также нарушила ПДД. Это зафик-
сировала камера видеонаблюдения. Девушке 
выписали штраф в 5 тысяч рублей. Однако 
сроки истекли, а штраф так и не был оплачен. 
Защитник гонщицы заявил, что часть штрафов 
она все же оплатила. 

— Вину не признаю, — заявила обвиняе-
мая. — Но штрафы приходят на один адрес, 
где я прописана, а я проживаю совсем по 
другому адресу, — пыталась оправдаться 
Багдасарян.

В итоге мировой суд нашел вину Багдаса-
рян доказанной и назначил ей 40 часов обяза-
тельных работ.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ПОЛНЫЙ СПИСОК СПРАВОК, сбор 
которых будет отменен,   

на сайте 

На посту губернатора Одессы 
Саакашвили сильно поправился.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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ЦИФРА ДНЯ

Торжественный марш, посвященный юбилейной годовщине знаменитого 
парада 41-го года, состоялся 7 ноября в Москве. Тысячи солдат, учащихся во-

енных вузов, училищ и кадетских корпусов повторили путь своих прадедов по Красной пло-
щади. 75 лет назад здесь прошли по брусчатке кавалерийские соединения, тачанки и лег-
кие танки, которые помогли Красной Армии спасти столицу, что в то время находилась 
фактически на осадном положении. Весть о военном параде в Москве, которая разнеслась 
вдруг по миру, стала ошеломляющей. Этим парадом мы тогда показали всем: Москва не 
сдается. А значит, и страна выстоит. «Тот парад длился немногим дольше часа, — напом-
нил мэр столицы Сергей Собянин, который в понедельник принимал юбилейный марш вме-
сте с ветеранами, защитниками Москвы, в том числе и теми, кто участвовал в параде 41-го. 
— Но по воодушевляющей силе это событие не имеет равных. Тем морозным утром с глав-
ной площади страны на фронт отправились 28 тысяч бойцов. За этот час не было ни едино-
го выстрела, но парад воодушевил армию и страну так, как не воодушевляет ни одна побе-
да в крупной битве». В торжественном марше в этот раз приняли участие и кадеты 
Кадетского корпуса СК России имени Александра Невского. За их прохождением наблюдал 
с трибуны председатель СК России Александр Бастрыкин, чьим решением кадетам было 
доверено пронести по Красной площади знамя Следственного комитета.

КАДР

ЗНАЙ НАШИХ

УТРАТА

ТУРИЗМ

БОГЕМА

ФОТОФАКТ

Россияне сейчас покупа-
ют путевки в Турцию из-за 
того, что закрыт Египет. 
Об этом заявил президент 
Альянса туристических 
агентств Андрей ГАВРИ-
ЛОВ, выступая на «круглом 
столе», который прошел 7 
ноября в редакции «МК». «Что 
касается новогодних празд-
ников, то Турция никогда не 
пользовалась сумасшедшим 
спросом. То, что сейчас идут 
продажи, это, скорее всего, 
ввиду отсутствия Египта. 
Мы по продажам сейчас не 
отмечаем, что новогодние 

путевки в Турцию продаются 
массово. В это время года 
здесь климатические условия 
не совсем комфортные для 
того, чтобы плавать и заго-
рать. Турция вряд ли станет 
лидером по продаже туров 
на новогодние праздники», 
— сказал Гаврилов. При этом 
он отметил, что на недав-
ние ноябрьские праздники 
турецкие курорты пользова-
лись спросом: 30% от всего 
объема реализации туров 
приходилось на направле-
ния в эту страну. Причем, 
как сообщил эксперт, 

террористические акты не 
сильно пугают отдыхающих 
из России. «Как правило, 
наши туристы, уезжая за гра-
ницу, во-первых, надеются 
на то, что авось пронесет, 
во-вторых, рассчитывают 
сэкономить на дешевых 
путевках и, в-третьих, не 
хотят нарушать свои планы 
и терять уже потраченные 
деньги на путевки», — по-
яснил поведение российских 
путешественников Гаврилов. 

Британский актер Бене-
дикт Камбербэтч, из-
вестный по роли Шерлока 
Холмса в сериале «Шер-
лок», снялся в пародийном 
рекламном ролике для 
шоу Saturday Night Live на 
американском канале Эн-
би-си. В нем он реклами-
рует инновационный туалет, 
сидеть на котором нужно 
задом наперед. В начале 
ролика перед людьми, рас-
положившимися на унитазах, 
выступает с экрана Большой 
Брат: «Есть только один 
одобренный способ сидения 

на унитазах. Он был разра-
ботан, чтобы заставить вас 
выглядеть и чувствовать себя 
глупо». Антиутопию прерыва-
ет появление Камбербэтча. 
Со словами «это будущее» он 
снимает брюки и садится на 
принесенный им инновацион-
ный унитаз лицом к сливному 
бачку. Окружающие воспри-
нимают это как избавление 
от диктата традиционных 
унитазов. В конце рекламы 
женский голос говорит, что 
это единственный туалет, 
который заставит выглядеть 
своего владельца классно.

ПОДРОБНОСТИ   
НА сайте 

Умер главный болгарин 
СССР, певец и композитор 
Бисер Киров. Ему было 74 
года. По предварительной 
информации, артист перенес 
инсульт, который и стал при-
чиной смерти. Бисер Киров 
Написал более 300 песен, и 
не только на родном языке, 
но на русском, польском, 
немецком, испанском. Он 
был послом доброй воли 
Республики Болгария в 
России, работал на нашем 
телевидении, вел программу 
«Золотой ключик», детские 
передачи. В 2009 году ему 
было присвоено звание за-
служенного артиста России. 
Он постоянно к нам при-
езжал, чувствовал себя как 
дома, не раз бывал в самых 
отдаленных российских 

городах, колесил по Сибири. 
Пел он и «Червону руту», 
но от украинской награды 
«Человек года» отказался по 
моральным соображениям: 
не мог принять ее от страны, 
где гибнут люди. У Бисера 
Кирова остались жена, дочь 
и сын, три внучки и внук. Друг 

артиста Бедрос КИРКОРОВ 
рассказал «МК», что в по-
следние годы Бисер боролся 
с лейкозом. В Германии 
певец находился на лечении. 
«Несколько лет назад от этой 
же болезни умерла дочь 
Бисера. Он очень тяжело 
пережил эту потерю. Думаю, 
волнения спровоцировали 
ухудшение его состояния, 
— поделился с «МК» Бедрос 
Филиппович. — Несмотря на 
тяжелое состояние, Бисер 
нашел в себе силы вернуться 
на сцену, в прошлом году 
он дал несколько концертов 
в Сибири — был в Крас-
ноярске, в Братске. Залы 
были битком, Бисер очень 
радовался, что в России его 
помнят и любят. Он начал 
готовиться к своему юбилею: 
в следующем году Кирову 
должно было исполниться 75 
лет. А сегодня мне позвонили 
и сказали, что его не стало...»

В столице Греции прошла 
фотовыставка «Нефор-
мальный Путин». В самом 
центре Афин — в колон-

ном зале дворца «Заппион 
Мегаро» — все желающие 
смогли увидеть фотографии, 
сделанные в разное время 
фотокорреспондентами «МК» 
Наталией Губернаторовой, 
работающей сегодня в пре-
зидентском пуле, и Алексан-
дром Астафьевым, который 
после многолетней работы в 
газете стал личным фото-
графом премьер-министра 
РФ Дмитрия Медведева. «Я 
в очередной раз увидела, 
насколько интересна эта 
выставка обычным людям, 
далеким от политики, — рас-
сказывает Наталья ГУБЕР-
НАТОРОВА. — Посетители 
просили меня подробней 
рассказать о событиях, запе-
чатленных на фотографиях, 
и о президенте, которого я 
постоянно вижу в силу своей 
работы. В такие моменты 

понимаешь, что моя задача 
— наблюдать и фиксиро-
вать историю государства, 
причем на самом высоком 
уровне. Мне случалось 
видеть, как президент не 
только проводит заседания 
или встречи, но и обсуждает 
спортивные состязания со 
Стивеном Сигалом, в оди-
ночку идет по улице родного 
города, проводив в послед-
ний путь своего учителя. Это 
удивительное ощущение». 
До Греции выставка уже 
объехала почти всю Россию. 
Ее увидели жители Испании, 
Германии, Великобритании, 
Франции. Экспозиция посто-
янно обновляется, в ней по-
являются все новые снимки. 
Организатор выставки – за-
рубежный еженедельник ИД 
«Московский комсомолец» — 
«МК.Афинский курьер».
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ЖУРНАЛИСТЫ «МК» ПОКАЗАЛИ ГРЕКАМ СВОЕГО ПУТИНА

НЕ СТАЛО БИСЕРА 
КИРОВА

ФОТОРЕПОРТАЖ   
НА сайте 

ТУРЦИЯ НЕ СТАНЕТ ЛИДЕРОМ ПО ПРОДАЖЕ ТУРОВ НА НОВЫЙ ГОД

БЕНЕДИКТ КАМБЕРБЭТЧ СНЯЛСЯ В РЕКЛАМЕ НАНОУНИТАЗА

Дискуссию в соцсетях вызвали фото метал-
локонструкций неизвестного назначения, 
установленных в одном из московских дворов. 
Жители района Люблино (Краснодарская ул., 
76) рассказали «МК», что странные столбы по-
явились около месяца назад. Особо впечатли-
тельным москвичам они напоминают виселицы. 
«Жильцы недоумевают, что это может быть, а в 
вечерние часы это смотрится даже зловеще. С 
наступлением зимы работы по благоустройству 
прекратились, и жильцы теперь наслаждают-
ся экзотическим видом», — рассказал «МК» 
Николай ПАЛОЧКИН, живущий на Краснодар-
ской. Пользователи в соцсетях обсуждают воз-
можные варианты назначения железок. Самые 
популярные версии — сушилки для белья либо 
заготовки для спортивных снарядов. НИ
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За неимением простой пишем на 
гербовой.

Давно разочаровавшись в завиральной 
идее делать себе самим собственную власть 
на честных выборах, мы тщательно развернули 
глаза в сторону США. Где происходит главное 
за много лет событие русской демократии — 
выборы американского президента.

И где, как давно сказали шутники, творится 
полный бардак (беспорядок): практически за 
сутки до выборов так и не ясно, кто же станет 
новым распорядителем их Белого дома — Хил-
лари Клинтон или Дональд Трамп.

Как мы знаем, на всем протяжении пред-
выборной битвы больше шансов имела г-жа 
Клинтон. Иногда до такой степени, что сла-
галось впечатление: только исключительные 
самоуверенность и самообладание не дают 
г-ну Трампу добровольно выйти из безнадеж-
ной гонки.

Однако на финишной прямой Хиллари по-
лучила сразу два ножа в натруженную спину. И 
оба — от Федерального бюро расследований 
(ФБР), чей глаз, Джеймс Коми, хоть и был назна-
чен в 2013-м президентом-демократом Бараком 
Обамой, вдруг обнаружил поразительную не-
лояльность к возможной прямой преемнице 
своего благодетеля.

Практически одновременно ФБР ска-
зало две взаимодополняющие вещи. 

Первая. Бюро берет под особый кон-
троль историю и современность Фонда се-
мьи Клинтонов. Который насобирал с 2001 
года аж $2 млрд пожертвований. А среди них 
были крайне сомнительные. Например, в 2011-
м, к 65-летию Билла Клинтона, фонд получил 
$1 млн от иностранного государства Катар, а 
тогдашний государственный секретарь Хил-
лари Клинтон ничего не сообщила об этом 
собственному Госдепартаменту. Конфликт ин-
тересов, понимаешь. В Америке это совсем не 
приветствуется.

Вторая. Диковатые вещи творились 
с 40-летней Хумой Абедин. Американкой-
мусульманкой индо-пакистанского проис-
хождения. Ближайшей помощницей Хиллари 
вот уже почти 20 (!) лет — т.е. с глубокой своей 
юности. Умницей и красавицей. Которой пу-
блично восхищались многие тиранозавры аме-
риканской политики, и даже старый сенатор-
республиканец Джон Маккейн, назвавший Хуму 
Абедин «человеком огромного интеллекта», 
глубоко разбирающимся во многих вопросах, 
но особенно по части Ближнего Востока.

Кстати, я бы считал, что с учетом долго-
срочных тенденций в американской политике 
и всего набора ее базовых качеств-количеств 
г-жа Абедин вполне могла бы стать президентом 
США где-то через 8–12 лет. Но сейчас с ней 
сопряжены другие истории:

а) Некие ее близкие родственники, как 
выяснилось, могли быть тесно связаны с ор-
ганизацией «Братья-мусульмане».

б) Пару лет она совмещала работу в Гос-
депе при Хиллари Клинтон и в Фонде семьи 
Клинтонов, что тоже — конфликт интересов.

в) Часть конфиденциальных писем госсе-
кретаря Клинтон оказались на личном компью-
тере Хумы Абедин, который был у нее общим с 
неверным мужем, экс-конгрессменом Энтони 
Винером. Г-н же Винер через этот компьютер 
активно приставал к другим женщинам, вклю-
чая несовершеннолетних. И пока приставал, 
эта электронно-вычислительная машина, не 
защищенная всеми возможностями амери-
канского государства, привлекла деятельное 
внимание пяти зарубежных разведок. В силу 
чего нацбезопасности США мог быть нанесен 
роковой урон.

Вот так к Дональду Трампу вернулся 
шанс победить.

Миллиардер-девелопер может рассчиты-
вать еще на два полускрытых в тумане амери-
канской демократии обстоятельства.

С одной стороны, в последний момент 
возможна дополнительная мобилизация его 
классического избирателя — белого и немо-
лодого. Который категорически, до почечных 
колик не хочет успеха г-жи Клинтон как концен-
трированного выразителя всех меньшинств: 
черных, латиноамериканцев, геев и т.п.

С другой — есть еще так называемые mon-
ster voters, уважаемые граждане, которые ни-
когда прежде не ходили на выборы, ибо им не за 
кого было голосовать. А сейчас у них появился 
г-н Трамп — совершенно неполиткорректный 
и как бы антиэлитный. Хоть и происходит из 
богатой семьи немецко-шотландского заме-
са, а бизнес свой начал с $14 млн, получен-
ных непосредственно у родного отца. Так что 
избиратели-монстры могут поддержать этого 
кандидата. Их не так много — типа 10 млн. Но 
при минимальном разрыве между претенден-
тами этого числа может оказаться более чем 
достаточно.

Хотя на стороне Хиллари — поддержка 
почти всего истеблишмента. Не только де-
мократического, но и республиканского. От 
семьи Бушей до бывших госсекретарей Колина 
Пауэлла/Кондолизы Райс и все того же хумо-
любивого Джона Маккейна.

Принято считать, что наша Россия тоже 
поддерживает г-на Трампа. Потому что он хо-
рошо отзывается о Владимире Путине и обе-
щает учитывать стратегические интересы РФ. 
Помириться с Москвой и даже, если повезет, 
смягчить (а то и отменить, чем Трамп не шутит) 
антироссийские санкции.

Г-жа Клинтон же настроена к нашей офи-
циальной стране куда как жестче. Оказывается, 
еще в январе 2013 года, покидая Госдепарта-
мент, она направила Бараку Обаме закрытую 
записку, в которой рекомендовала главный 
способ обращения с Президентом РФ Путиным: 
игнорирование. Не выказывайте ему избыточ-
ного уважения, посоветовала Хиллари своему 
президенту. Предложит саммит — откажитесь. 

И все в том же духе. Так она типа и собирается 
действовать, если возглавит единственную 
сверхдержаву этого бренного мира.

Вот хотя бы простой пример.
На третьих дебатах претендентов, которые 

были 19 октября, экс-госсекретарь заявила: без 
сомнения, за хакерскими атаками на американ-
ские серверы, вскрытием конфиденциальной 
переписки, утечками добытой таким путем 
секретной фактуры через WikiLeaks Джулиа-
на Ассанжа стоит настоящая Россия, она же 
Кремль. Так считаю, сказала г-жа Клинтон, не 
только я: таковы данные 17 (!) спецслужб разных 
стран мира, включая, конечно же, Агентство 
национальной безопасности самих США.

Г-н Трамп ответил примерно так: вы, до-
рогая моя, понятия не имеете, кто организовал 
хакерские атаки. И никто понятия не имеет. А 
Россию обвиняете потому, что президент Путин 
много раз успешно обводил вас вокруг пальца. 
Вот вам и обидно, хе-хе.

Еще кампания Трампа запомнилась уча-
стием в ней людей, неприкрыто связанных 
с Россией или «пророссийскими» силами в 
бывшем СССР. Например, политтехнолога Пола 
Манафорта, который в 2007–2012 гг. считался 
основным электоральным мозгом легендар-
ного Виктора Януковича. Полгода назад на 
Украине всплыла «амбарная книга» Партии 
регионов, заботливо сохраненная для истории 
экс-заместителем главы Службы безопасности 
страны генералом Трепаком. Так из нее вытека-
ет, что г-н Манафорт получил от Януковича и Ко 
$12,7 млн. До фига, не правда ли? По данным 
американских СМИ, Путин недавно, в ходе по-
ездки на юг РФ, даже вызывал Януковича к себе, 
чтобы выяснить, как оно там на самом деле. 
Беглый укропрезидент все отрицал, и главно-
начальник РФ якобы ему так и не поверил.

Советник Дональда по международным 
делам Картер Пейдж в начале нулевых годов 
XX века служил инвестбанкиром в Москве и 
занимался какими-то операциями с ценными 
бумагами «Газпрома». А еще один член трам-
поштаба — генерал Майкл Флинн, бывший 
шеф военной разведки США, — и вовсе при-
сутствовал в московском отеле «Метрополь» 
на юбилее телеканала Russia Today и сидел 
буквально возле бога, т.е. Владимира Путина. 
Стоит ли потом удивляться, что Трамп в пу-
бличных выступлениях цитировал российское 
информагентство Sputnik как источник, совер-
шенно заслуживающий доверия?

И все же рискну утверждать: в действи-
тельности все не совсем так, как на самом 
деле.

Да, конечно, публично и демонстративно 
мы Хиллари Клинтон не любим. И к атакам на 
ее лагерь, вероятно, РФ причастна. Еще доста-
точно посмотреть любую итоговую программу 
нашего госТВ, чтобы убедиться в кремлевской 
титульной неприязни к женщине-кандидату.

Но.
Россия вмешивалась не в свое дело не 

чтобы поддержать Трампа как такового, а ради 
частичной дискредитации американской пред-
выборной кампании в целом.

И, по некоторым данным, Кремль гото-
вится именно к победе Хиллари. И к грядущей 
работе с ней.

Основной аргумент: чем бы ни закончились 
священные выборы на самом деле, амери-
канские элиты не признают триумф Трампа. А 
значит, будет Клинтон.

Иными словами, российская логика вну-
тренней политики прямо переносится в/на 
Америку. Правда ведь: разве мы не выучили, 
что подлинной демократии не бывает нигде, 
как и у нас, а построение власти всегда есть 
результат заведомых циничных элитных ма-
нипуляций? В той или иной степени понятных 
или непонятных народам.

Еще один аргумент: предсказуемый оппо-
нент лучше непредсказуемого друга.

Дональд Трамп излишне экспрессивен, 
эмоционален, психологически неустойчив. По 
всем этим параметрам — не вполне пригоден к 
президентской службе. Сегодня он нас хлопает 
по плечу, а завтра нажмет красную кнопку, с 
него станется.

Хиллари Клинтон кажется твердой по 
отношению к России, как скала. Но скала-то 
гнилая, ткни — и развалится, если перефрази-
ровать В.И.Ленина. И как системный политик эта 
дама все равно не совершит ничего такого уж 
страшного, выражаясь умным словом — некон-
венционального. Будет длинная позиционная 
борьба, в которой мы имеем все шансы ее (и 
Америку) пережать.

Да и вообще. Предателями становят-
ся только непроверенные друзья системы 
«Трамп». Открытые противники не предают. 
В этом смысле они куда надежнее. Более 
предсказуемые.

А к состоянию войны мы психологически 
уже привыкли и покидать это состояние не 
собираемся. См. мои «Осенние заметки о пси-
хологии войны», «МК» №27242 от 29 октября 
2016 г.

Тем паче что известной победы в войне 
против США мы уже достигли. Впервые за 
долгие эпохи Россия стала на главных вы-
борах в Америке очень заметным фактором. 
Что вернулось бумерангом в наши внутренние 
аппаратные дела. Вот авторитетный журнал 
Newsweek намедни написал, что Сергей Ива-
нов ушел с поста руководителя кремлевской 
администрации не почему-нибудь, а из-за не-
согласия с политикой жесткого вмешатель-
ства в американские выборы. Да и Дмитрий 
Медведев слегка страдает: хочет свободно 
ездить в Америку и как премьер-министр, и 
как частное лицо.

Ну, за демократию! Американскую, ибо 
другой у нас с вами пока нет.

ОБСУЖДЕНИЕ статьи   
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Новый вантовый (то есть удержи-
ваемый стальными тросами) мост 
соединит улицу Народного Опол-
чения с улицей Нижние Мневники. 

Проект уже получил одобрение Москомархи-
тектуры. Как рассказали «МК» в ведомстве, 
строительство запланировано на следующий 
год. Необычная конструкция станет частью юж-
ного участка Северо-Западной хорды, которая 
пройдет от проспекта Маршала Жукова до Кры-
латской улицы. Мост перебросят по диагонали 
над шлюзом Карамышевского спрямления 
Москвы-реки, в 400 метрах от уже существую-
щего моста, созданного в 1937 году. Правда, в 
отличие от своего «старшего брата» новичок 
будет возведен по современной вантовой 
технологии.

— Строительство нового моста в районе 
Карамышевской набережной запланировано в 
рамках единой концепции развития территорий 
Москвы-реки, — рассказал главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. — Мост будет иметь 
элегантную вантовую конструкцию с одной опо-
рой в центре.

Высота этой единственной опоры-мачты 
— аж 137 метров. Для сравнения, высота арки 
Живописного моста составляет 105 метров. При 
выборе цветового решения для опоры архитекто-
ры решили отдать предпочтение классическому 
для такого типа конструкций жемчужно-белому 
оттенку. А вот для мачты проектировщики приду-
мали очень необычный дизайн. Внешне она будет 
похожа на перевернутую букву Y. В результате, как 
планируют архитекторы, мост из чисто утилитар-
ного сооружения превратится в новое украшение 
района и точку притяжения туристов.

Роль поддерживающих конструкций сыграют 
мощные стальные тросы. Снизу держать много-
тонное сооружение будут девять опор. Причем с 
этой частью проекта градостроителям пришлось 
мудрить. По их словам, ставить опоры в воду, как 
это было сделано при строительстве Живописного 
моста, в данном случае нельзя: место слишком 
узкое, и сваи будут мешать речному транспорту. 
Поэтому, чтобы обеспечить необходимую устой-
чивость, строителям предстоит забивать сваи 
в землю по берегам на 40 метров в глубину. Из 
тех же соображений прочности и безопасности 
был выбран и материал опоры моста. Ее плани-
руется создать из монолитного железобетона. 
Кроме того, мост снабдят «умными» датчиками, 
фиксирующими состояние конструкции в режиме 
онлайн.

— Такие датчики всегда ставятся на подобный 
тип мостов, — говорит главный архитектор Метро-
гипротранса Николай Шумаков. — На Живописном 
мосту они тоже установлены. Ванты — это, по сути, 
живой организм. Конструкция реагирует на все: 
погоду, перемену температуры, любые колебания 
грунта. Тем более что мост находится над водой. 
Если ванты слишком расшатаются, датчик сразу 
же сообщит об этом в центр мониторинга. Мастера 
приедут и подтянут их.

Как отмечают градостроители, новый мост 
решит проблему вечных пробок на месте стыка 
улиц Народного Ополчения и Нижние Мневники. 
Сейчас, чтобы попасть на старый Карамышевский 
мост, автомобилистам приходится делать резкий 
поворот почти на 90 градусов. Чтобы осуществить 
такой маневр, водители вынуждены сбрасывать 
скорость. После появления вантового моста транс-
портную схему движения в этом месте планируется 
полностью изменить. Мост будет длинным — целых 
528 метров (а если с эстакадой на набережную, 
то вообще 650), зато без единого изгиба и пово-
рота. При ширине в 32–34 метра на нем будет по 
три полосы для движения в каждую сторону. А 
по старому мосту станет ездить общественный 
транспорт.

Татьяна АНТОНОВА.
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Как следует из данных Росстата, с 
начала года российские потреби-
тели купили 816,4 млн декалитров 
алкогольных напитков — на 1,6% 

меньше, чем за 9 месяцев 2015-го. При этом по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года виски было продано меньше на 8,7%, игристых 
вин и шампанского — на 4,2%, коньяка и бренди 
— на 2,3%, пива — на 1,7%, вина — на 1,6%.

По мнению директора исследовательского 
центра ЦИФРРА Вадима Дробиза, такая динамика 
свидетельствует о том, что алкоголь интересует 
россиян все меньше. Впрочем, для любителей 
горячительного все-таки есть вечные ценности, 
не подвластные потребительским гримасам кри-
зиса. Речь идет о водке, продажи которой вопреки 
общему тренду даже выросли — пусть и всего на 
0,5% (до 59,4 млн декалитров).

Правда, вице-президент Союза производи-
телей алкогольной продукции Дмитрий Добров 
считает, что статистика по водке свидетельствует 
не столько о реальном увеличении продаж, сколь-
ко отражает выход из тени части нелегальной 
продукции после внедрения в магазинах Единой 
государственной автоматизированной информа-
ционной системы (ЕГАИС). Эта система призвана 
отслеживать путь алкоголя от производителя до 

магазина с тем, чтобы затруднить появление 
на прилавках контрафакта. ЕГАИС внедрена на 
производстве крепких спиртных напитков в 2006 
году. Ее оператором является Росалкогольре-
гулирование (РАР). С 1 января 2016 года РАР 
обязало подключиться к ЕГАИС всех оптовых 
торговцев алкоголем, а с 1 июля эта норма рас-
пространилась также и на розницу.

Данные Росстата во многом совпадают с 
результатами недавнего исследования отече-
ственного алкогольного рынка, выполненного 
специалистами Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы (РАНХиГС). Они пришли 
к выводу, что из-за экономического кризиса и 
снижения доходов наши соотечественники стали 
не только меньше есть, но и меньше пить креп-
кого алкоголя. Причем исследователи отмечают, 
что ассортимент продаж спиртных напитков 
имеет ярко выраженный сезонный характер. В 
декабре, к примеру, обычно продается на 2 млн 
декалитров больше алкогольной продукции, чем 

в ноябре, и этот всплеск обеспечивается ростом 
продаж вина, шампанского и водки. Продажи 
пива, напротив, в декабре минимальны, но к 
середине лета возрастают на 15–20% по срав-
нению с началом года. 

Председатель правления Конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий Янин 
в своем комментарии для «МК» также обратил 
внимание на сезонность потребления тех или 
иных спиртных напитков, посоветовав делать 
выводы об истинных объемах их продаж лишь по 
итогам года — поскольку, скажем, приближаю-
щиеся рождественские и новогодние праздники 
могут изменить складывающуюся картину. 

«На рынке пива падение продаж отмечается 
уже не первый год, — заметил эксперт, — во 
многом оно вызвано тем, что существенно упали 
объемы рекламы этого напитка. При этом, к 
сожалению, часть потребителей пива переклю-
чилась на водку».

По мнению Дмитрия Янина, главную от-
ветственность за это несет правительство, 
которое в последние два года почему-то осо-
бенно трепетно относится к сорокаградусному 
напитку, не индексируя акциз на него, а в фев-
рале 2015-го даже приняв беспрецедентное 
решение о снижении минимальной стоимости 
поллитровки — и это на фоне весьма высокой 
в то время инфляции.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Вопрос газификации Подмосковья уже 
очень долгое время для властей «больная 
мозоль». С этой непосильной задачей не 
могли справиться ни коммунисты, ни их 
преемники, которые составляли (и благо-
получно проваливали) программы гази-
фикации начиная с 1996 г. Официально в 
2013 г. подмосковные деревни и поселки 
были газифицированы только на 47%. А 
свыше 30% котельных работали на мазуте, 
угле и даже дровах. 
И вот теперь разработана очередная 
программа газификации — до 2025 года, 
основные положения которой были 
представлены на вчерашней пресс-
конференции. 

В программе впервые предусмотрены для 
населения различные ноу-хау. К примеру, за счет 
упрощения бюрократических процедур сроки 
на технологическое присоединение к «трубе» 
сократились в Подмосковье до 108 дней для 
предприятий малого и среднего бизнеса. И до 
90 дней для физических лиц.

Уже сегодня на сайте газовиков есть каль-
куляция, по которой потенциальный потребитель 
может предварительно подсчитать цену вопроса. 

А топливные баллоны разрешат заполнять на автозаправках
С 2017 года подать документы на технологическое 
присоединение можно будет через Интернет. 
Причем договор присоединения к сетям уже 
сейчас можно подписывать через SMS.

На пресс-конференции отмечалось, что 
самые газифицированные зоны в Подмосковье 
— Шатурский, Егорьевский и Наро-Фоминский 
районы. А на юге и юго-востоке области работ 
непочатый край. При этом энергетики обещают, 
что намеченные на газификацию в нынешнем 
году 78 населенных пунктов и свыше 1,3 тыс. 
объектов малого и среднего бизнеса до Нового 
года получат свое голубое топливо. А это 30,5 
тыс. жителей. В 2017-м топливо придет еще в 
82 населенных пункта, где проживает 33 тыс. 
человек.

Памятуя о недавних взрывах бытового газа в 
Рязанской и Ивановской областях, региональные 
службы также намерены проверить безопасность 

своих сетей. При этом ответственность они пред-
лагают разделить поровну с муниципалитетами, 
управляющими компаниями и общественностью. 
Особые опасения вызывает ветхий жилой фонд, 
там, как правило, не заключены договора техоб-
служивания газовых котлов.

Чтобы раз и навсегда покончить с подобны-
ми ЧП, подмосковные власти решили назначить 
ответственную структуру за техническое состоя-
ние газовых баллонов. Только в Подмосковье их 
свыше 2 миллионов, большей частью старые и 
бесконтрольные. Чтобы не ехать на пункты за-
правки баллонов, которых не очень-то много, 
люди отправляются на АЗС, что не предусмотрено 
никакими нормами. Поэтому в регионе задума-
лись над тем, чтобы разрешить заправку балло-
нов на автозаправках. Но при наличии документа 
о пригодности оборудования к работе.

Владимир БЫКОВ.

ГАЗОВЫЙ ДОГОВОР МОЖНО 
ОФОРМИТЬ ПО SMS

...КРИЗИС 
НЕ БЕРЕТ

Зима, похоже, пришла в Москву окон-
чательно, хотя и с явным опережением 
графика. Как считают в Гидрометцентре, 
среднесуточная температура и высота 
снежного покрова сейчас в столице соот-
ветствуют скорее концу ноября. 6–7 ноября 
на столичных дорогах произошло 562 ДТП, 
не менее 60 рейсов были задержаны в сто-
личных аэропортах. В связи со всем этим 
мэрия предложила автомобилистам пере-
сесть на общественный транспорт и свои 
автомобили спрятать в гаражах, подальше 
от надвигающейся стихии. Ветер будет 
сильным, а снег — мокрым, а значит, многие 
деревья могут не выдержать такой нагрузки 
и повредить вашу собственность.

Дальше — больше. 8 ноября Гидрометцентр 
сулит нам мокрый снег и снег с дождем. К среде 
похолодает до -4 ночью и -1 днем. К концу недели 
похолодает до -4…-7 ночью и -2 днем. Не миновать 
нам гололеда!

Коммунальщики встречают все эти погодные 
перипетии во всеоружии. Убирают снег с дорог и 
тротуаров. Все, что остается, посыпают реаген-
тами. По сообщениям мэрии, на улицы столицы 
вышло более 10 тысяч единиц уборочной техники. 
Но лучшее спасение от стихии — собственная 
бдительность.

Что делать пешеходам
— Собственно, требование в такой ситуации 

к обуви одно: должно быть максимальное сцепле-
ние с поверхностью, — рассказывает продавец 
обувного магазина Сергей Горелов. — Для этого 
нужно, чтобы подошва была толстой, то есть 
не менее сантиметра высотой, мягкой, чтобы 
поверхность подошвы слегка проминалась под 
выпуклостями. Протектор должен быть глубоким 
и направленным в разные стороны. И расстояние 
между выпуклостями на подошве не должно 
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Что делать автомобилистам
Пик аварийности в первый же снегопад до-

казал, что люди забыли азы вождения в зимнее 
время.

В этот период водителю нужно вспомнить, 
что зимой за рулем нужно все делать плавно. 
Всячески избегать резких разгонов, торможений 
и рулежки. На скользкой дороге любое из этих 
действий может привести к неконтролируемому 
заносу машины, даже если она обута в самую 
дорогую зимнюю резину. Справляться с заносом 
авто на рефлекторном уровне умеют единицы 
водителей, поэтому лучше всячески избегать 
подобных ситуаций.

Помимо прочего, на снежной дороге нужно 
стараться все делать заранее. Для этого реко-
мендуется держать увеличенную дистанцию до 
впереди идущего авто, чтобы в случае аварийной 
ситуации иметь больше времени и пространства 
для маневра или торможения. Следует внима-
тельнее следить за соседями по потоку, чтобы 
вовремя заметить, когда кто-то из них потеряет 
контроль над машиной.

Особенно опасны на зимней дороге грани-
цы чистого асфальта и снега, льда или слякоти, 
образовавшейся после обработки реагентами. 
Такие условия частенько возникают на выезде из 
тоннеля, в котором обычно теплее и суше, чем на 
открытом пространстве. На набережных, рядом 
с открытой водой, на асфальте очень часто об-
разуется малозаметная ледяная корка. Съезды 
с эстакад и развязок особенно коварны во время 
снегопада, когда машина вдруг начинает вести 
себя как детские санки на горке. В пробке во 
время снегопада и на гололеде очень коварны 
подъемы в горку. Практически любая машина в 
таких условиях может забуксовать и начать со-
скальзывать задом. Особенно это касается гру-
зового и общественного транспорта, поскольку 
на нем чаще всего используется «всесезонная» 
резина, которая ведет себя зимой, мягко говоря, 
не лучшим образом. А если вспомнить, что вла-
дельцы коммерческого транспорта стараются 
экономить на резине по максимуму, то нелишним 
будет совет вообще держаться подальше от лю-
бых грузовых машин в холодное время года.

Ольга  
БЕЖСКАЯ, 

Алексей 
БАТУШЕНКО. 

быть слишком мелким или узким, чтобы не за-
бивалось снегом.

— В женской обуви наибольшую устойчи-
вость, конечно, дает подошва на плоском ходу 
либо на устойчивой танкетке; в крайнем случае, 
если не хочется отказываться от каблуков, можно 
выбрать толстый и устойчивый, благо сейчас все 
это в моде, — говорит директор департамента кон-
салтингового агентства Галина Кравченко. — Но 
при этом важно, чтобы протектор подошвы имел 
достаточно глубокий рисунок. Оптимальная тол-
щина подошвы — от 1,5 до 2 см. На сегодняшний 
день такая толщина во-
площается в стиле 

active: сапоги из стеганого нейлона на подошве 
с глубоким протектором; ботинки-кроссовки 
на подошве с глубоким протектором; кожаные 
ботинки на шнуровке на контрастном по цвету 
протекторе. Также важно, из какого материала 
сделана обувь. Подошва с содержанием пластика 
категорически не подойдет — будет скользить. 
Верх не так важен — это может быть и кожа, и 
экокожа, и синтетический материал, главное для 

чувства комфорта — чтобы была 
натуральная текстильная под-

кладка, а еще лучше — 
с содержанием 

шерсти. 

НА ГОЛОМ ЛЬДУТАНЦЫ Какую обувь лучше носить 
и как вести себя на дорогах
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ТОП-5 САМЫХ ВЫСОКИХ ВАНТОВЫХ МОСТОВ МИРА
1.  ВИАДУК МИЙО  

(Франция)
Высота — 343 метра

3. СУТУН (Китай)
Высота — 306 метров

5.  ТОУН КАТТЕРС 
(Гонконг)
Высота — 298 метров

2. РУССКИЙ МОСТ 
 (Россия, Владивосток) 

Высота — 320,9 метра

4. АКАСИ-КАЙКЁ 
(Япония) 

Высота — 298,3 метра
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   Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок нецелевых кредитов налич-
ными постепенно восстанавлива-
ется: объемы выдач растут, ставки 
снижаются. Но очень медленно и 
осторожно.

У кого минус меньше?
За время кризиса рынок кредитов наличны-

ми пострадал больше других сегментов рознич-
ного кредитования: после «черного» декабрьско-
го вторника в 2014 году драйвером выживания 
кредитов для «физиков» стала ипотека, жизнь 
которой сохранила целевая госпрограмма. В 
марте 2015 года правительство выделило субси-
дии, что позволило банкам выдавать ипотечные 
кредиты на первичное жилье по льготной ставке, 
сохранить рынок в относительно рабочем со-
стоянии и поддержать строителей. 

Необеспеченные нецелевые кредиты налич-
ными, или кэш-кредиты, ни по объемам выдач, 
ни по значимости для рынка не представлялись 
чиновникам стратегически важными. В этой нише 
банкирам пришлось разгребать проблемы само-
стоятельно. Они и разгребли: увеличили ставки 
до запретительных высот, резко сократили круг 
заемщиков — обратиться за кэш-займом «улич-
ному» клиенту стало фактически невозможно.

Некоторые банки и вовсе отказались от не-
целевых «потребов» по вполне понятным при-
чинам: доходы населения падали, уровень не-
возвратов рос и дисциплина новых заемщиков 
ничего хорошего не обещала. В итоге быстрые и 
доступные кредиты наличными таковыми пере-
стали быть. Небольшие объемы выдавались 
только действующим клиентам с хорошей кре-
дитной историей и зарплатникам, ставки даже 
для самых лучших кандидатов де-факто начина-
лись от 2–28% годовых. Да и в целом банкиры, с 
болью в сердце читая деловые новости, начали 

втихую прикрывать данные программы. Кто-то 
— официально, другие сохранили кэш-кредиты 
в линейке «для вида», на деле отказывая всем 
желающим. Грубо говоря, рынок впал в кому, из 
которой теперь потихоньку выбирается.

Отдельные ростки
Нельзя сказать, что сейчас совокупный порт-

фель кредитов наличными растет. Как рассказал 
директор департамента по развитию кредитных 
банковских продуктов банка «Ренессанс Кредит» 
Дмитрий Курганов, этот показатель по рынку про-
должает снижаться, но темп снижения замедляет-
ся. «Максимальное падение рынка по портфелям 
в годовом измерении было зафиксировано на 1 
февраля 2016 года и составило 14,9%. На 1 октя-
бря 2016 годовые темпы падения замедлились 
до 8,6%», — приводит цифры эксперт. 

Тем не менее рынок худо-бедно, но работает 
за счет увеличения выдач отдельными игроками. 
Тот же Курганов признает, что в его банке объемы 
выдаваемых нецелевых кредитов постепенно 
увеличиваются. И если частные игроки избегают 
конкретных цифр, то госбанкам есть чем похва-
статься. «Объем выдач кредитов наличными за 
три квартала 2016 года в три раза превышает 
результат за аналогичный период прошлого 
года», — сообщили в пресс-службе ВТБ.

«Потребительский спрос постепенно 

восстанавливается, одновременно растет при-
влекательность банковских кредитных продуктов. 
По данным ЦБ РФ, кредитный портфель физлиц 
снизился на 0,3% в сентябре 2016 г. относительно 
сентября прошлого года. Год назад снижение 
составило 3,1%», — радуется аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский.

Дорогой тариф
А что у нас с тарифами на нецелевые 

кредиты?
Руководитель сектора аналитики кредит-

ных продуктов «Банки.ру» Елена Сударико-
ва рассказала «ЭВ», что в течение 2016 года 
средняя ставка по необеспеченным нецеле-
вым кредитам наличными снизилась с 28,5% 
в январе до 24,3% в октябре. «На решения 
по ключевой ставке ЦБ РФ банки уже не так 
сильно обращают внимание, ориентируясь на 
рынок, то есть на ставки ключевых игроков. В 
частности, ведущие госбанки в начале октября 
снизили ставки по всей линейке потребкреди-
тов», — добавляет руководитель АЦ «Сравни.
ру» Вадим Тихонов. 

Кредиты наличными под 11–14% годовых, 
которые предлагают некоторые игроки, кэш-
кредитами в чистом виде не являются, так 
как требуют обеспечения или поручительства 
физического лица. 

Зато удешевить уже действующий заем 
потребителю, который не «тянет» ставку из-за 
снижения доходов или по какой-то другой при-
чине, все-таки можно. «Сегодня перекредито-
вание стало действительно выгодным: ставки 
начинаются от 15% годовых», — информирует 
Елена Сударикова. 

«Основной фокус банки делают на при-
влечение низкорисковых заемщиков с хоро-
шей платежной историей в рамках программ 
рефинансирования кредитов других банков. 
Поэтому программы рефинансирования стали 
одними из самых приоритетных направлений 
и наиболее востребованными у клиентов», 
— подтверждает директор департамента 

банковских карт и потребительского кредито-
вания банка «Открытие» Ольга Овчинникова. 

Вывод такой: понимая, что ежемесячный 
платеж становится непосильным, нужно сроч-
но искать программу рефинансирования — 
либо в своем, либо в стороннем финансовом 
учреждении. Если заемщик допустит несколько 
просрочек, то претендовать на выгодное ре-
финансирование станет гораздо сложнее: 
банкиры заинтересованы в клиентах с «чи-
стой» кредитной историей. И, конечно, нужно 
понимать, что, уменьшая процентную ставку 
в рамках рефинансирования, банк, скорее 
всего, увеличит срок кредита, поэтому вряд ли 
можно рассчитывать на удешевление остатка 
долга в абсолютном выражении. Но временно 
облегчить жизнь точно получится.

Есть ли жизнь  
без кредитов?
«Из-за снижения доходов и увеличения 

доли обязательных расходов кредитоспособ-
ность граждан сокращается. Они стараются 
реже использовать заемные средства и отка-
зываются от дорогих покупок. С другой сторо-
ны, мелкие покупки на сумму до 100 000 рублей 
многие предпочитают оплачивать кредитной 
картой, а кредит наличными оформляют только 
в случае крупных расходов, например, на ре-
монт», — говорит вице-президент СМП-банка 
Роман Цивинюк.

Но некоторые эксперты считают, что по-
требитель даже с небольшим доходом вполне 
способен накопить или заработать средства на 
покупку самостоятельно. «Будущим заемщикам 
следует задуматься над персональной инве-
стиционной стратегией и постепенно пере-
ходить от стиля жизни в долг в зону личных 
инвестиций. Начинать можно с простых про-
дуктов — индивидуальных инвестиционных 
счетов (ИИС), небольших вложений в паевые 

инвестиционные фонды, приобретения пакетов 
надежных облигаций и акций. Такая стратегия 
не только обеспечит спокойный сон человека, 
который никому не должен, но и, в конечном 
счете, увеличит личный доход. В зависимости 
от уровня заработка начинать можно с неболь-
ших сумм — от 50–100 тыс. рублей», — советует 
гендиректор УК PERAMO Ольга Мещерякова.

В словах эксперта определенно есть ре-
зон. Ведь банкиры предпочитают говорить 
вслух о минимальных или средних значени-
ях ставок по кредитам. Верхнюю же планку 
озвучивать никому не выгодно, но от ЦБ не 
спрячешься. Как рассказывает Вадим Тихо-
нов, именно ЦБ регулирует рыночные ставки, 
устанавливая «потолок» для полной стоимо-
сти кредита (ПСК). Так, говорит Тихонов, для 
IV квартала текущего года ПСК составляет 
25,96%–41,78% годовых — в зависимости от 
суммы и срока кредита (чем больше срок и 
сумма, тем ниже ПСК). В I квартале эта «вил-
ка» составляла 28,36–47,87% годовых. Стало 
дешевле, но все равно очень дорого! 

Так что, собирая документы на оформ-
ление нецелевого кредита наличными для 
оплаты, скажем, ремонта, имеет смысл при-
слушаться к мнению эксперта по ту сторону 
кредитных баррикад. «Сумму в пределах 1–1,5 
миллиона рублей проще накопить, чем одол-
жить у банка, — даже с учетом небольшого 
октябрьского понижения ставки по нецелевым 
потребительским кредитам по-прежнему вы-
соки, переплата огромная. Если же речь идет 
о 200–300 тысячах рублей, необходимых для 
приобретения бытовой техники или качествен-
ной электроники, смысла брать дорогостоящий 
кредит вообще нет. Откладывая ежемесячно 
хотя бы 10–15% суммы от заработной платы, 
потребитель со средним даже по региональ-
ным меркам доходом сможет аккумулировать 
необходимую для покупки сумму», — уверена 
Мещерякова.

— В данный момент в движениях фондовых 
и товарных рынков «зашито» много политики и 
мало экономики. К примеру, закрытие дела об 
электронной переписке против кандидата в пре-
зиденты США от Демократической партии Хил-
лари Клинтон для рынка более важный фактор, 
чем хорошая макроэкономическая статистика. 
Тем, кто привык покупать акции, ориентируясь 
на отчетность, надо дождаться выборов в США 
и Конституционного референдума в Италии в 
декабре. Впрочем, некоторые американские ана-
литики считают, что следующий президент при 
любом результате выборов будет инвестировать 
значительные средства в инфраструктуру США, 
и рекомендуют покупать акции сталелитейных и 

цементных компаний.
Нефтяные цены продолжают снижаться. В 

США в течение недели до 4 ноября количество 
работающих буровых выросло до 450 (на 9 буро-
вых). Победа Клинтон повлечет ускорение про-
цесса перехода на экологически чистую энергию 
и снижение спроса на нефть. Трамп обещает 
выделять больше площади для бурения и дать 
зеленый свет нефтепроводу Кистоун, что тоже 
плохо для нефтяных цен. Страны ОПЕК хотят 
вызвать рост цен путем сокращения добычи, 
однако никто не хочет собственно сокращать. 
Иран хочет вернуться к досанкционным уровням, 
Ирак заявляет о необходимости дополнительных 
финансовых средств для борьбы с ИГИЛ (орга-
низация запрещена в РФ), Нигерия и Венесуэла 
испытывают экономические трудности и старают-
ся нарастить добычу после военных конфликтов 
или недостатка средств на оборудование. На 
последней встрече было решено, что основной 
груз по сокращению добычи возьмет на себя 
Саудовская Аравия, но она не готова к этому, 
так как у нее тоже проблемы — с бюджетом и 
объемами резервов.

По отношению к нашему рынку мы настрое-
ны оптимистично. Индексы находятся в режиме 
коррекции, но это хорошо для покупателей. После 
того как обыкновенные акции Сбербанка почти 
без остановок выросли с 85 до 150, психологи-
чески сложно было покупать эти акции. А сейчас 
рука сама тянется к кошельку. Наш рынок остает-
ся в «бычьей» зоне, а в некоторых первоклассных 
акциях, к примеру «Газпром нефти», коррекция 
еще не начиналась.
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Андрей ВЕРНИКОВ, 
замдиректора по 
инвестанализу ИК «Цэрих 
Кэпитал Менеджмент»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА50,0
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— На прошлой неделе дешевеющая нефть, а 
также приближающиеся выборы в США оказали 
негативное влияние на рубль, который вчера 
утром подешевел на рынке до 63,90. Неопреде-
ленность, связанная с выборами в США, приводит 
к бегству от риска и росту доллара как валюты-
убежища. Нефть, в свою очередь, пробив важный 
уровень поддержки в 50 долларов за баррель 
(марка Brent), скорее всего, будет торговаться 
в диапазоне 45–50 долларов за баррель. Рубль 
также может продемонстрировать диапазон-
ную торговлю в пределах 62,50–65,00 рублей 
за доллар. Пара евро–доллар на этой неделе 
может торговаться в пределах 1,09–1,12. Из важ-
ной статистики на этой неделе ожидаем данные 
по промышленному производству Германии во 
вторник, данные по запасам сырой нефти в США 
в среду, данные по первичным обращениям за 
пособиями по безработице в США в четверг и 
индекс настроения потребителей Университета 
Мичигана США в пятницу.

Виталий ЕЛАГИН, начальник 
отдела операций на денежных 
рынках банка «Глобэкс»:
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   Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк

30 ноября в Вене ОПЕК обсудит 
сокращение нефтедобычи. В 
Москве внимательно следят за 
его подготовкой. Ведь от решения 
картеля зависят не только цены 
на нефть, но и будущее рубля, 
российского бюджета. В США, 
напротив, не ждут из Вены 
сюрпризов: «Любой договор 
захлебнется в американской 
сланцевой нефти».

Прежде всего страны ОПЕК элементар-
но не могут договориться между собой. Что 
неудивительно: Саудовская Аравия и Иран — 
смертельные враги, не желающие уступать друг 
другу долю рынка. Ирак, Ливия и Нигерия не 
хотят уменьшать добычу, поскольку она и так 
уже ранее сократилась по вине террористов или 
в результате междоусобиц. Но дело не только в 
этом: есть и еще один, не менее важный фактор 
— сланцевая нефть Америки.

Выходящая в столице американских не-
фтяников — Хьюстоне — газета The Houston 
Chronicle озаглавила одну из недавних публи-
каций так: «ОПЕК утратил контроль над ценами 
из-за сланцевой революции в США». Революция 
заключается в том, что с 2009 по 2015 год про-
изводство нефти-сырца в Америке выросло на 
83% — в основном за счет сланцевых место-
рождений. Именно с этим фактором многие 
эксперты связывают обрушение цен на мировом 
рынке со $100 за баррель в 2014 году до $27 в 
начале 2016 года.

Но далее ситуация изменилась. Хотя се-
бестоимость сланцевой нефти в последние 
годы значительно упала благодаря внедрению 
новых прорывных технологий, ценовой уровень 
в районе $30 за «бочку» все же низковат для 
компаний, работающих в этой отрасли. При 
отсутствии достаточной рентабельности до-
бытчики сланцевой нефти стали замораживать 
скважины в ожидании лучших времен.

И лучшие времена, похоже, не заставили 
себя ждать. Ценовая конъюнктура на нефтя-
ном рынке пошла в плюс — в немалой степени 
под воздействием разговоров о предстоящем 

замораживании добычи странами ОПЕК, якобы 
совместно с Россией. Москва не опровергала 
этих слухов, даже поддерживала их: пусть они 
подталкивают цены вверх, вреда не будет. Но 
как только цены превысили $40 за баррель и на 
какое-то время даже одолели 50-долларовый 
рубеж, американская сланцевая нефтянка 
стала размораживать скважины и наращивать 
добычу.

На сегодня диапазон от $40 до $50 за бар-
рель — это тот ценовой коридор, в котором 
добытчики сланцевой нефти в США имеют ста-
бильную прибыльность. А если вдруг чьими-то 
стараниями нефть вырастет до $60 за баррель, 
то рентабельность сланцевой нефтедобычи 
будет измеряться трехзначными процентами 
— об этом заявляет техасская нефтегазовая 
компания EOG Resources. 

В связи с этим уолл-стритовский финансо-
вый гигант Goldman Sachs считает, что при цене 
$55 за баррель любое ценовое ралли, которое 

гипотетически могут организовать ОПЕК, Рос-
сия и прочие нефтедобытчики, моментально 
захлебнется в американской нефти.

Во всяком случае, в настоящее время в 
США устойчиво растет количество нефтяных 
и газовых скважин, находящихся в активной 
эксплуатации. Оно еще не достигло показателя 
годичной давности (787 буровых вышек), но 
сейчас нефть качают 443 буровых установки, а 
природный газ — 108. Это самый высокий по-
казатель за последние восемь месяцев. К этим 
статданным надо добавить еще свыше 4000 (!) 
пробуренных, но не до конца оборудованных 
скважин, которые в случае необходимости мо-
гут очень быстро встать в строй.

В общем, о возвращении к высоким ценам 
— $80–100 за баррель и больше, — очевидно, 
надо забыть. На мировом рынке предложение 
нефти превышает спрос на 1–1,5 млн баррелей 
в сутки. Спрос едва ли значительно вырастет 
в ближайшее время, поскольку вся мировая 

экономика растет слабо, а в ряде регионов не 
растет вообще. Потребление нефти снижается 
за счет новых энергосберегающих технологий 
и быстрого прогресса в сфере альтернативной 
энергетики (солнце, ветер, морские приливы 
и прочее). И в этом смысле американская и 
канадская сланцевая нефть — лишь допол-
нительная, хотя и довольно увесистая гирька 
на чаше весов, которая перевешивает любые 
ценовые маневры ОПЕК.

В России и некоторых других странах-
экспортерах многие надеются, что заседание 
ОПЕК в Вене 30 ноября сможет привести к со-
глашению о замораживании уровней добычи 
и что результатом этого будет удорожание 
нефти. Оставим надеющимся какой-то шанс: 
на свете случаются всякие чудеса. А вот что 
будет, если венское мероприятие окажется 
безрезультатным?

Первое: конечно, упадут цены на нефть. 
Но, наверное, не слишком сильно, поскольку 
фиаско ОПЕК не будет неожиданным — оно уже 
в большой мере учтено в сегодняшних ценах. 
Второе: это фиаско подтолкнет и без того го-
товый рухнуть режим Мадуро в Венесуэле, где 
75% населения, согласно свежему опросу, хотят 
смены власти. Третье: ОПЕК окончательно утра-
тит доверие как международная организация, 
так как провал в Вене будет третьим по счету 
(после Дохи и Алжира). Четвертое: обострится 
конкуренция между нефтедобывающими стра-
нами, что приведет к продолжению тенденции 
снижения цен на нефть.

Можно рассказывать оптимистичные сказ-
ки о грядущем стодолларовом барреле, как 
это делают некоторые российские прогно-
зисты. Хорошо, что в правительстве не очень 
прислушиваются к этим сказкам и верстают 
бюджет на ближайшие три года, исходя из 
среднегодовой цены на нефть в $40 за баррель. 
Хотя кто знает — может, и эта цифра окажется 
завышенной…

   Дмитрий ДОКУЧАЕВ

Росстат обнародовал данные 
по октябрьской динамике цен в 
стране. Как оказалось, за второй 
месяц осени потребительские 
цены в России выросли на 0,4% 
— это в два раза превышает 
показатель сентября. Самое 
печальное — заметно подорожали 
продукты.

Август и сентябрь дали измученным 
высокой инфляцией российским потреби-
телям надежду на то, что еда на прилавках 

отечественных магазинов и рынков наконец-
то перестанет дорожать. Во всяком случае, 
Росстат зафиксировал в сентябре нулевой 
рост цен на продукты, а в августе — и вовсе 
продовольственную дефляцию. Эксперты объ-
ясняли это сезонным удешевлением традици-
онных продуктов питания за счет овощного и 
фруктового бума.

Но продовольственная «сказка» длилась 
недолго: в октябре, когда большинство грун-
товых овощей и фруктов с прилавков исчезли, 
общее подорожание продовольствия составило 
0,8%. В статистическом ведомстве отмечают, 
что наиболее существенно взлетели цены на по-
мидоры — аж на 42%. Почти на столько же (41%) 

подорожали огурцы. За импортные апельсины 
россияне платят на 19% больше, чем раньше. 
Что касается несезонных отечественных про-
дуктов, то существеннее всего увеличилась 
стоимость яиц — почти на 9%. Сливочное масло 
подорожало на 4,2%, молоко — на 2,1%, сметана 
и сыры — около 2%. 

В Росстате добавляют, что подорожание 
продуктов происходило в разных субъектах 
Федерации неравномерно. В некоторых об-
ластях зафиксирован рост цен на отдельные 
наименования на 100%. Ну а в Крыму и Ставро-
полье выявлено подорожание овощей и фруктов 
в 3 раза.

Октябрьский скачок продовольственных 

цен стал причиной общего ускорения инфля-
ционных процессов в стране. Если в сентябре 
инфляция составила 0,2%, то по итогам октября 
— уже 0,4%. Что касается непродовольственных 
товаров, то существеннее всего за месяц под-
нялись цены на газомоторное топливо — оно 
стало дороже на 5,4%. Сигареты в среднем по-
дорожали на 1,4%. В фармацевтическом секторе 
рост цен составил 2–5%. 

При этом ситуация с ценами в стране, если 
верить официальной статистике, остается впол-
не благополучной: по итогам января–октября 
2016 года уровень инфляции в РФ составил 
4,5%. Это в 2,5 раза меньше прошлогоднего 
показателя, который составлял за те же 10 ме-
сяцев 11,2%. В годовом выражении (то есть с 
октября 2015-го по октябрь 2016-го) инфляция 
также снизилась до 6,1% с 6,4% в сентябре. 
Специалисты объясняют это «высокой базой» 
прошлого года.

Однако праздновать полную победу над 
инфляцией явно рано. В своем недавнем за-
ключении на поправки к Закону о федеральном 
бюджете Счетная палата РФ предупредила о ри-
ске взлета цен в конце нынешнего года. Всплеск 
инфляции может быть обусловлен как сезонным 
ростом цен на плодоовощную продукцию, так и 
вероятным подорожанием продовольствия на 
мировом рынке, что скажется и на российских 
ценниках. Кроме того, раскручиванию инфля-
ционной спирали может поспособствовать де-
вальвация рубля — в том случае, если произво-
дители нефти не договорятся в конце ноября о 
заморозке добычи и последует падение мировых 
нефтяных котировок. 

Примечательно, что на фоне этих рисков 
власти ожидают по итогам года рекордно низ-
кого уровня инфляции за всю новейшую рос-
сийскую историю — порядка 5,6–5,8%. Однако, 
как нетрудно подсчитать исходя из приведенных 
выше цифр, чтобы это достижение состоялось, 
в оставшиеся до конца года два месяца средний 
рост цен на товары и услуги не должен превы-
сить 1,1–1,3%. Между тем начавшееся в октябре 
подорожание продуктов питания вполне может 
сорвать рекордное начинание правительства и 
Центробанка.

Дорогая наличность
Ставки по нецелевым кредитам 
по-прежнему кусаются

Инфляция наносит ответный удар
Продукты питания в октябре подорожали

ОПЕК утратила контроль над ценами
из-за сланцевой революции в США

Новый антирекорд  
на рынке жилья

В октябре текущего года покупательский 
спрос на вторичном рынке жилья Москвы сократил-
ся на 22,5% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, сообщил «Инком». По расчетам 
аналитиков компании, показатель оказался самым 
низким за последние 11 лет, с 2005 года, побив 
предыдущий антирекорд 2015 года. Количество 
договоров о предоплате за октябрь сократилось 
на 23% к показателям прошлого года. По ито-
гам октября объем предложения на московском 
вторичном рынке жилья составил 43,4 тыс. объ-
ектов, увеличившись по сравнению с сентябрем 
на 5,8%. Средняя стоимость жилья на вторичном 
рынке в октябре снизилась на 1% по сравнению 
с показателями сентября и на 3,7% к расценкам 
прошлого года. Количество сделок, заключаемых 
с дисконтом, по подсчетам экспертов, сейчас 
составляет 83%. 

Инвесторы понесли деньги 
в ПИФы 
По данным Национальной лиги управляющих 

(НЛУ), чистый приток средств в открытые паевые 
фонды в октябре превысил 1,22 млрд руб. Этот 
результат на 200 млн руб. больше поступлений 
в сентябре и является третьим по величине с на-
чала года. К тому же минувший месяц стал 15-м 
подряд, когда розничные фонды фиксируют чи-
стый приток средств пайщиков. За этот период 
частные инвесторы вложили в открытые ПИФы 
почти 17 млрд руб. В приоритете в первую оче-
редь облигационные, а также «золотые» фонды, 
которые пользуются популярностью у российских 
инвесторов, ожидающих ослабления курса рубля. 
В ближайшие месяцы участники рынка ожидают 
увеличения притоков в ПИФы, ориентированные 
на вложение в валютные активы. 

Продавцы вернулись  
на улицы
Спустя два года стагнации на московские 

улицы начали возвращаться арендаторы. Впер-
вые с 2014 года консультанты зафиксировали в 

столице снижение доли вакантных площадей в 
стрит-ритейле: по итогам третьего квартала 2016 
года она сократилась на 2,8 п.п., до 10,8% по срав-
нению с предыдущим отчетным периодом. По 
оценкам JLL, в Москве самая заполненная улица 
— Мясницкая: здесь доля вакантных помещений 
составляет 5,6%. На Патриарших прудах этот по-
казатель составил 6,8%, на Арбате и Пятницкой 
— 8,2%. Свободные площади на Новом Арбате 
за квартал сократились почти вдвое — с 16,2% 
до 8,5%, на Никольской — с 25,8% до 15,9%, на 
Большой Дмитровке — с 23,4% до 14,9%, на 1-й 
Тверской-Ямской — с 14,1% до 9,9%. Увеличить 
заполняемость основным торговым коридорам 
столицы помогли городская программа по ре-
конструкции улиц и постепенный рост розничного 
товарооборота. 

Алкогольные реки 
обмелели

Российский алкогольный рынок продолжа-
ет сокращаться, сообщил Росстат. По данным 
ведомства, с начала года продажи алкоголя в 
стране уменьшились на 2%. В наибольшей степени 
снижается спрос на шампанское и виски. Продажи 
этих видов напитков упали на 4,2% и 8,7% соответ-
ственно. На 2,3% снизились продажи коньяка. На 
уровне рынка — на 1,7% и на 1,6% — сократились 
продажи пива и вина соответственно. Одновре-
менно зафиксирован небольшой рост продажи 
водки — на 0,5%, до 59,4 млн дал. Впрочем, это, 
вероятно, связано с политикой властей по лега-
лизации рынка и внедрением системы ЕГАИС. 
«Алкоголь перестает интересовать россиян, что 
особенно заметно по категории виски, откуда 
вымыло всех случайных покупателей», — отметил 
директор Центра исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя Вадим Дробиз. 
Фактически единственный сегмент рынка, демон-
стрирующий уверенный рост, — продажи слабо-
алкогольных напитков. Например, продажи сидра 
и медовухи увеличились на 34,8%. 
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«Злоупотребляет алкоголем, закодирован, 
не спит, считает, что опаздывает на поезд», — 
диспетчер Станции скорой и неотложной помощи 
фиксирует очередной звонок. На проводе коллеги 
со «скорой», прибывшие на вызов.

— У пациента явно алкогольный делирий, — с 
ходу констатирует старший врач сектора психи-
атрической помощи Антон Савенко. — Звонок из 
Северного Чертанова. Человека, скорее всего, 
отвезут в психиатрическую больницу имени Алек-
сеева, бывшую Кащенко, потому что там есть 
реанимационное отделение…

На дисплее диспетчера загорается зеле-
ная точка — координаты больного. Если в ходе 
краткой телефонной консультации выясняется, 
что туда нужно отправить бригаду, разговор 
переключается на дежурного врача, который 
и определяет срочность. Вызовы делятся на 
экстренные и неотложные, когда больной может 
немного подождать. Обычно это хронические 
пациенты ПНД.

Станция скорой и неотложной медицинской 
помощи — болевой нерв города, своего рода ген-
штаб, где принимаются мгновенные решения. 

На центральном пульте направления бригад, 
словно в компьютерной игре, светятся полосочки. 
Зеленые, серые, красные, коричневые. Докто-
ру Савенко достаточно одного взгляда, чтобы 
определить, какая бригада свободна, какая на 
вызове. Видно все: кто сейчас везет больного в 
стационар, у кого обед и кто сейчас прорывается 
сквозь автомобильный затор.

Психически больные — такие же люди, как 
все. И ноги ломают, и инфаркты получают, и в 
обмороки падают. Около 30 процентов вызовов 
из этого разряда. Но их стараются госпитализи-
ровать в больницу, где есть психиатр. 

Телефоны практически не умолкают. До 600 
обращений за сутки — не расслабишься. Но ре-
альных вызовов, когда нужно отправить бригаду, 
примерно 150–200. 

Остальные набирают номер «103» по при-
вычке. Как правило, это хронические пациенты, 
нуждающиеся в консультации. В психоневроло-
гический диспансер дозвониться сложно, вот и 
набирают «любимый» номер. 

Вот приезжает бригада к пациенту, который 
по телефону очень правдоподобно изображал 
ухудшение, а он даже не скрывает: «Не хочу идти 
в диспансер. Дайте мне таблетку!» — «Хорошо, 
сейчас дадим, а завтра что будете делать?» — «А 
завтра я опять вас вызову!»

Бывает, родственники вызывают пси-
хиатров, чтобы напугать нерадивого члена 
семьи. То жена устроит мужу сюрприз, то 
наоборот. Очень сложно объяснить таким 
персонажам, что «инсценировка» стоила 
много усилий большой цепочке людей: 
диспетчеру, дежурному доктору, бригаде. 
Есть больные, которые звонят каждый день 
по 6–7 раз. Кому-то нужна помощь, кому-то — 
просто выговориться. К счастью, с тех пор как 
появилась городская психологическая служба, 
на «скорой» стало немного легче.

К мужчине, который «опаздывает на поезд», 
высылают бригаду. Его жизнь будут спасать в 
реанимации. Алкогольный делирий, та самая 
белая горячка, или просто «белочка», — это очень 
серьезно. 

— Делирий — это отек головного мозга, — 
объясняет доктор Савенко. — Он может закон-
читься смертью больного. Центр дыхания и центр 
сердцебиения начинают угнетаться. Организм 
больше не справляется, его ресурсы исчерпаны. 
К сожалению, многие родственники этого не по-
нимают и момент, когда человек, который только 
что ловил чертиков и громил квартиру, засыпает, 
воспринимают с облегчением. Им кажется, что 
приступ наконец закончился. Заходишь на такой 
вызов, а измученные члены семьи шикают: «Тише, 
не мешайте, он только заснул!..» 

Может, он, конечно, и просто забылся 

тяжелым сном — и такое бывает, но для врачей 
это тревожный звоночек, что жизнь пациента 
в опасности. Не исключено, что человек на са-
мом деле уже без сознания, в так называемой 
предкоме. Родственники в шоке: «Как же так?! 
Мы подошли, а он уже не дышит!» «Смерть на 
фоне мнимого благополучия» — говорят медики 
в таких случаях.

Интересуюсь сезонными обострениями. В 
советское время каждую весну и осень психиатры 
навещали своих пациентов, которые могли про-
явить агрессию. Сейчас переходное время года 
провоцирует незначительный всплеск обостре-
ний. Причина в том, что таким больным назначают 
препараты пролонгированного действия, кото-
рые более-менее держат их разбалансированную 
психику в узде.

Пик обращений больше связан со временем 
суток и с праздниками. Шквал звонков нарастает 
после девяти часов вечера. А долгие праздники, 
особенно январские, всегда предвещают насто-
ящий аврал. Телефоны «скорой» разрываются, 
все 20 бригад на срочных вызовах.

— Зачастую родственники пытаются перед 
праздником избавиться от психически больного 
члена семьи и придумывают массу небылиц, что-
бы положить его в больницу. Но в основном нас 
вызывают на алкогольные психозы, это порядка 
80 процентов звонков, — говорит Антон Валерь-
евич. — Люди пьют неделю, а потом вспоминают, 
что каникулы заканчиваются… Как правило, у 
всех родственников алкоголиков — одно тре-
бование к врачам: «Вы его прокапайте, чтобы он 
завтра пошел на работу». И не верят, что чудес 
не бывает, потому что «по телевизору говорили 
и в газете читали». 

Много вызовов поступает после выведе-
ния из запоя. Это довольно часто — букваль-
но в 50 процентах случаев — заканчивается 
развивающимся психозом. Проблема в том, 
что прерыванием запоев нередко занимаются 
непрофессионалы.

n n n
На мониторе вспыхивает очередной сиг-

нал SOS. На этот раз вызывают из УВД. Там с 
трудом удерживают девушку-подростка 15 лет, 
которую доставили в состоянии алкогольного 
опьянения. «Пробили» по базе — и выяснили, 
что юная особа стоит на учете в ПНД. Девушка 
агрессивно настроена, возбуждена. Сейчас за 
ней поедет бригада.

— Самое сложное с подростками, что роди-
тели не всегда могут объективно оценить, в каком 
состоянии находился ребенок, — поясняет док-
тор Савенко. — Трудно бывает объяснить, почему 
его не отпустили домой, а госпитализировали. 
А он просто не дошел бы до дома…

Каждая бригада — это врач, фельдшер и 
санитар. На психиатрической «скорой» чаще 
работают мужчины. Женщинам физически трудно 
удержать беспокойного пациента, которого порой 
даже крепким санитарам непросто утихомирить. 
Хотя опытный врач умеет забрать психбольного 
«на языке», то есть элементарно «заболтать» и 
уговорить. 

— Стараюсь подстроиться под пациента, 

— раскрывает профессиональную тактику врач-
психиатр Роман. — Можно поговорить о погоде, о 
природе, о политике, о футболе… Бывают, конеч-
но, исключительные ситуации, когда приходится 
делать успокоительный укол, хотя перед госпи-
тализацией желательно не менять состояние 
больного, чтобы поставить точный диагноз.

В арсенале бригады наручников нет. Боль-
ных из категории беспокойных фиксируют с помо-
щью вязки — широкой и надежно простроченной 
хлопчатобумажной ленты.

Иной раз родственники требуют: «Док-
тор, а сделайте ему «чик» в шею, чтобы сразу 
отключился!»

— Это только в кино бывает: лекарство 
ввели, и человек обмяк! — вступает в разговор 
старший врач. — На самом деле препарат по-
действует только минут через 20–25. Бывают 
случаи, когда на подмогу приходится вызывать 
полицию. В состоянии психоза у человека снижа-
ется инстинкт самосохранения, а если при этом 
больной еще обладает недюжинной физической 
силой, он становится опасным и для себя, и для 
окружающих.

Мне тут же вспоминаются виденные в кино 
или описанные в литературе сюжеты, когда в 
состоянии психоза человек вдруг наливался 
бешеной яростью и с нечеловеческой силой 
сокрушал все на своем пути, будто в него бес 
вселился. Как субтильный пациент с легкостью 
раскидывает троих крепких мужчин?..

Любой психиатр может припомнить такой 
эпизод из практики. Дело в том, что в момент 
психоза у человека отсутствует критическое 
отношение к ситуации. Вы, к примеру, понимаете, 
что не можете поднять штангу весом 100 кг, и не 
пытаетесь это сделать. Но когда этот стопор не 
срабатывает, прикладывается максимум уси-
лий — и штанга поддается. Такой же механизм 
включается в стрессовой, катастрофической 
ситуации, когда ради спасения своей или чужой 
жизни человек сдвигает бетонные плиты или 
приподнимает автомобиль. А потом застывает в 
недоумении: откуда только силы взялись?!

Приезжает бригада на такой вызов. Что там, 
за дверью, где звучат «голоса», и больной человек 
видит в тебе прямую угрозу?

— Каждый психиатр, работающий на «ско-
рой», хоть однажды подвергался нападению 
пациентов, — соглашается доктор Роман. — Бы-
вало, и на меня бросались. Но это очень редкие 
ситуации. Если человек настоен враждебно, 
надо контролировать себя и ни в коем случае не 
проявлять ответную агрессию. Ведь последствия 
могут быть непредсказуемыми. Мы не доводим 
человека до того, чтобы он раскидывал мебель. 
Иногда родственники, которые заинтересова-
ны в том, чтобы больного насильно забрали в 

стационар, специально его провоцируют и вы-
водят из себя…

Есть правила, как вести себя с такими паци-
ентами. Опытный психиатр считывает ситуацию 
прямо с порога, как только входит в квартиру. Как 
говорил один старый доктор: «Дверь открылась 
— сразу психоматрицу почувствовал, нырнул 
туда, и я для него уже свой». С кем-то надо быть 
милым и вежливым, а с кем-то — строгим и сухим. 
Кому-то можно посочувствовать, а у кого-то это 
сорвет последние гайки.

— Если больной на меня напал — значит, 
я сам виноват: нарушил технику безопасности, 
слишком расслабился. Могут и укусить, и поца-
рапать. Душевнобольной человек чувствует ваше 
отношение на интуитивном, бессознательном 
уровне. Когда он видит агрессию и пренебре-
жение, он отвечает точно так же, а на понимание 
отзывается доверием. Поэтому его лучше не 
обманывать. Это плохо закончится, и ты сразу 
потеряешь контакт, — размышляет Антон Ва-
лерьевич. — Иногда заходишь и видишь: пси-
хоз достаточно нехороший, потому что больной 
агрессивен и возбужден. Тогда лучше честно 
сказать: «Мы в больницу с тобой поедем, поэтому 
давай договариваться!» А порой родственники 
начинают возмущаться и активно мешать рабо-
те: «Зачем вы его провоцируете?! Мы сказали, 
что приедет доктор и только таблетку даст!» Но 
человек тебе поверил, рассказал о «голосах». 
Некоторые даже сами протягивают руки: «Вы 
меня, пожалуйста, лучше свяжите!..»
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Дежурный врач на пульте знает, какие воп-

росы задать родственникам. В большинстве слу-
чаев он пытается поговорить и с пациентом — и 
уже по слову «алло» понимает, как вести беседу 
дальше, чтобы человек на другом конце провода 
не положил трубку. Бывает, это спасает жизнь 
больному, который решил покончить с собой. К 
таким вещам всегда относятся очень серьезно, 
даже если речь идет об инсценировке.

— Сейчас, к примеру, «голос» приказывает 
больному сидеть и не выходить из квартиры, а 
через полчаса заставит встать на подоконник и 
открыть окно. Бывают совершенно непредска-
зуемые ситуации, когда делается не по себе, — 
говорит Антон Валерьевич и вспоминает один 
из самых драматичных выездов. 

Мать вызвала бригаду к дочери. Они живут 
в разных квартирах, но на одной лестничной 
площадке. У дочери начался психоз.

— Осторожно заходим в квартиру, там 
полная темнота, — вспоминает доктор. — Зову 
женщину по имени: «Елена!» Тишина. Еще раз 
окликаю — ни звука в ответ. В карте вызовов 
записано: больная считает, что по проводам ее 
подслушивают. Нащупываю выключатель — света 
нет. Фонарик зажигаю, и луч света выхватывает 
в конце длинного коридора фигуру, накрытую 
одеялом. Для многих больных это стандартная 
поза — так они спасаются. Медленно приближа-
юсь и вдруг вижу: кто-то на стуле сидит. Причем, 
судя по очертанию, ребенок. Ужасно, когда дети 
находятся в такой ауре. Потом понимаю, что он 
неподвижен. Конечно, стало страшно: всякое 
может случиться…

Сноп света выхватил еще одну безмолвную 
детскую фигурку. И еще. Только потом врач понял, 
что это искусно сделанные куклы. Несчастная 
женщина в 21 год потеряла двухмесячного ре-
бенка, и ее психика не выдержала горя.

— Пик ее психоза заключается в том, что ей 
«голоса» говорят: «Ты больше никогда не станешь 
матерью. У тебя не будет детей». И она делает 
кукол. Все вручную, каждый пальчик, каждый 
волосок. Две куклы сидели на кухне, одна лежала 
в детской кроватке. Я хотел сказать нашей паци-
ентке, что ее куклы — произведения искусства, 
их можно продавать. А потом подумал: для нее 
это дети. Несчастную женщину пришлось гос-
питализировать, ее состояние было слишком 
опасным. Она могла покончить с собой.

По большому счету мало кто хочет добро-
вольно лечь в психиатрическую больницу по 
«скорой». В конце концов, у желающих подле-
чить душевную болезнь есть и другие, менее 
драматичные пути. 

В соответствии с Законом «О психиатри-
ческой помощи и гарантиях прав граждан при 
ее оказании» недобровольная госпитализация 
возможна только в исключительных случаях. 
Проще говоря: если человек не бегает с ножом, не 
стоит на карнизе, а в присутствии медиков ведет 
себя адекватно, ничего сделать нельзя.

— Когда человек четко понимает: если будет 
себя вести по-другому, его госпитализируют, 
а в больницу он совсем не хочет, — значит, он 
не в психозе и адекватно оценивает ситуацию, 
— рассуждает доктор Роман. — В массе своей 
больные делают правильные выводы. Пойми-
те, здесь очень тонкая грань между реальной 
необходимостью в госпитализации и попыткой 
использовать психиатрию в качестве воспита-
тельного элемента.

Он рассказывает мне недавний случай. 
Соседи вызвали психиатрическую «скорую» к 
одинокой бабушке 80 лет, у которой, кроме сни-
жения памяти, никаких проблем с психическим 
здоровьем нет. 

Конфликт с престарелой женщиной разго-
релся из-за кошек, живущих в подвале. Старушка 
подкармливала бездомных животных, а соседям 
надоели неприятные запахи, доносящиеся из 
подвала. 15 человек написали жалобу. Дошло 
до того, что бабушка вышла с топором. Она не 
собиралась никого убивать, а хотела освободить 
забитый продух. Доктор пришел к выводу, что 
у защитницы кошек психоза нет, и не стал ее 
госпитализировать.

— Когда соседи вызывают бригаду, гото-
вишься к тому, что сейчас начнется крик: «За-
бирайте в больницу! Вы обязаны!», — вступает в 
разговор старший психиатр. — Как только начина-
ешь объяснять, что это не произойдет по щелчку 
пальцев и нужно написать заявление, все дружно 
расходятся по квартирам и закрывают двери. 
Кто-то боится, кто-то не хочет связываться…

Существует определенный алгоритм: в по-
лицию пишется заявление с просьбой провести 
психиатрическую экспертизу на основании неа-
декватного поведения гражданина с конкретны-
ми примерами. Его доставляют в УВД и вызывают 
бригаду медиков. Если человек не опасен для 
себя и других, его направят на амбулаторное 
наблюдение.

В больнице проводится выездное судебное 
заседание, на котором разбираются вся докумен-
тация и карта скорой помощи. Учитывается все: и 
первичный осмотр врача-психиатра в отделении, 
и заключение трех врачей, которые наблюдали 
пациента в течение суток.

Мир больного сознания причудлив и мно-
гообразен. Он далеко не всегда проявляется в 
мрачных, леденящих душу деталях и обманчив, 
как фата-моргана.

…Дети вызвали к маме психиатрическую 
бригаду. Женщина — хроническая больная, ин-
валид второй группы. Диагноз: маниакально-
депрессивный психоз. Когда дама погружалась 
в маниакальное состояние, она начинала очень 
трогательно со всеми дружить. Однажды, перед 
Масленицей, потратила кучу денег на продукты 
для блинов и принялась печь. Сначала кормила 
друзей, потом угощала весь подъезд, затем — 
соседей по дому. На третий-четвертый день этого 
блинного сумасшествия уже вызвали бригаду 
медиков, потому что женщина пекла без оста-
новки, не прерываясь даже на сон.

— Надо сказать, что блины удались, — грус-
тно улыбается доктор. — Это засвидетельство-
вали и бригада «скорой», и все соседи, которые 
вышли проводить нашу пациентку. В стационар 
она, конечно, не хотела. Уговорили, пообещав 
накормить ее блинами всю больницу…

Сегодня был относительно спокойный день. 
За сутки сделано 160 выездов, из них 120 гос-
питализаций. В двух случаях потребовались 
успокоительные инъекции: семнадцатилетней 
девушке и мужчине. К моменту приезда «скорой» 
он разнес всю мебель в квартире и забаррика-
дировался в комнате. Собрали все экстренные 
службы, включая полицию и сотрудников МЧС, 
которым пришлось выламывать дверь. 

Елена СВЕТЛОВА.

Со Дня ВМФ до годовщины Великой 
Октябрьской — за эти 100 дней врио 
губернатора Севастополя Дмитрию 
Овсянникову предстояло совершить 
свою маленькую «революцию». 
Ведь к предшественнику молодого 
управленца, Сергею Меняйло, у 
горожан была масса вопросов, 
на которые он не очень-то любил 
отвечать: от непрозрачных тендеров 
и повсеместной застройки города до 
неубранного мусора.  «МК» решил 
выяснить, что за три с небольшим 
месяца удалось сделать новому главе 
и как к назначенцу Москвы относятся 
в городе федерального значения.

 Первое, что сделал Дмитрий Овсянников 
после своего назначения, — распустил правитель-
ство Севастополя, сформированное его пред-
шественником. Смена исполнительной власти 
подразумевалась сама собой: новый глава, новый 
кабмин. Однако тот факт, что из заместителей Ме-
няйло в новой команде Овсянников не оставил ни 
одного, говорит о многом. Ведь именно с ближним 
кругом Меняйло были связаны многие скандалы 
с необоснованным строительством. И без того 
компактно застроенный город становился все 
теснее и теснее, новые здания возводились прямо 
посреди дворов и лесопарковых зон. Чего только 
стоил скандал с кадетским училищем и дачными 
кооперативами, которые должны были появиться 
в парке Победы. Конфузность данной ситуации 
заключается в том, что одним из дебютных нор-
мативных актов Сергея Меняйло стал запрет на 

любое капитальное строительство в городе. Закон 
издали, всем о нем рассказали и продолжили 
раздавать разрешения кому не лень.

В связи с этим горожане от нового градо-
начальника ждали решения проблемы массовой 
застройки. Но, судя по высказываниям рядовых 
севастопольцев, строительство новых объектов 
не только продолжается, но и появляются новые 
проекты — как на бумаге, так и по факту.

Олег НИКОЛАЕВ, председатель «Деловой 
России» в Севастополе, член ОНФ:

— Дмитрий Владимирович регулярно согла-
шается с тем, что надо остановить беспорядоч-
ную застройку города, однако никаких видимых 
действий к этому не прилагает. Как возводились 
различные здания, портящие береговую линию 
Севастополя, так и возводятся. У мыса Фиолент 
уже даже второй ряд домов начали строить.

Однако глава депутатского корпуса считает, 
что винить Овсянникова за это нельзя: юридичес-
кие корни проблемы уходят еще в украинский 
период. 

Екатерина АЛТАБАЕВА, председатель 
Законодательного собрания Севастополя:

— Регулирование градостроительной де-
ятельности в Севастополе — это сложный вопрос. 
От украинского периода осталось наследие в виде 
разрешительных документов, которые были выда-
ны с нарушением действовавшего на тот момент 
законодательства и генплана Севастополя. Это 
привело к тому, что после возвращения города 
в состав Российской Федерации, в соответс-
твии с федеральным законом, подтвердившим 
действительность выданных ранее украинских 
документов, недобросовестные застройщики пы-
таются вести строительство в особо охраняемых 
природных территориях, на объектах культурно-
исторического наследия, осуществлять точечную 

застройку в жилых спальных районах. Сейчас мы 
совместно с правительством города продумываем 
варианты решения вопроса о приостановлении 
тех или иных строек. Это можно сделать только 
в рамках законодательства — через обращения 
в суд по каждому из таких объектов. Думаю, в 
ближайшее время появятся такие прецеденты.

Мусорный ветер
Еще одним бичом города-героя при Ме-

няйло стала загрязненность улиц. На местных 
форумах то и дело вспыхивали обсуждения о 
качестве уборки Севастополя. Апогеем воз-
мущения стал инцидент летом 2015 года, когда 
Федеральная антимонопольная служба предъ-
явила претензии к администрации города по 
поводу прозрачности тендера на проведение 
уборочных работ. Внимание ФАС привлек тот 
факт, что победителями оказались компании, 
предложившие не самую низкую цену. Более 
того, проект контракта, за который велась борь-
ба среди потенциальных подрядчиков, даже 
не был опубликован! Получается, компании 
сражались за кота в мешке. На основании этих 
нарушений антимонопольная служба приос-
тановила процесс конкурса. В результате чего 
заказ был аннулирован, и улицы Севастополя 
убирать было некому. 

После назначения Овсянникова, судя по 
активности городского интернет-форума, си-
туация изменилась. Многие пользователи пи-
шут, что теперь в их дворе появились большие 
контейнеры, да и мусор вывозится оперативно, 
чего не было при Меняйло. Но кое-где про-
блемы еще остались нерешенными, и изредка 
можно наткнуться на возмущенные замечания, 
что свалки продолжают образовываться прямо 
посреди дворов.

Олег НИКОЛАЕВ, председатель «Деловой 
России» в Севастополе, член ОНФ:

 — Центр города стал значительно чище, на 
улицах появились дворники. Однако вывоз мусора 
и ликвидация стихийных свалок лежит исключи-
тельно на компании «Чистый город», косвенно 
принадлежащей одному из депутатов Заксоб-
рания. Мало того что это фирма-монополист, так 

еще и выполняет свои обязанности спустя рукава, 
в городе то и дело появляются мусорные кучи, 
которые не очень охотно убираются.

Скакал  
казак через плотину
Кроме того, бывший губернатор запомнился 

как инициатор возрождения севастопольского 
казачества. Программа по его развитию была 
воспринята многими общественниками крайне 
негативно. Ведь речь шла не просто о культурном 
возрождении, а о финансовых преференциях. 
Создание 4 станиц, 300 дворов и 40 предприятий 
для казаков влетали для городского бюджета, 
который и так не страдал от избытка средств, в 
кругленькую сумму — 88 миллионов рублей.

Известный своими резкими высказываниями 
«народный мэр» Севастополя Алексей Чалый 
назвал этот проект абсолютным идиотизмом. 
По его словам, за всю свою жизнь в городе и 
после досконального изучения данной темы он 
так и не обнаружил корней севастопольского 
казачества.

Овсянников от публичных высказываний на 
этот счет воздерживался. Тем не менее, как уда-
лось разузнать корреспонденту «МК», данный 
проект подвергся серьезным изменениям.

Речь о крупном финансировании уже не 
идет. От строительства станиц и дворов решено 
отказаться.

Екатерина АЛТАБАЕВА, председатель 
Законодательного собрания Севастополя:

— В отличие от предыдущих программ, ко-
торые предполагали расходование средств на 
не всегда обоснованные потребности, новый 
документ предполагает два основных направ-
ления финансирования возрождения казачества 
в 2017-м и последующих годах. Первое — это 
субсидии, которые будут выделены казачьим 
сообществам, внесенным в соответствующий 
реестр, что позволяет привлекать их к выпол-
нению задач государственной службы. Второе 
направление — обеспечение членов обществ 
установленной формой одежды. Безусловно, 
казачество в Севастополе только сейчас фор-
мируется и развивается. Тем не менее есть ряд 
государственных документов, которые должны 
выполняться в Севастополе. Прежде всего это 
«Стратегия развития государственной политики 
Российской Федерации в отношении российского 
казачества до 2020 года», утвержденная указом 
президента.

Власть  
на временной основе
Кстати, на Овсянникова до сих пор давит 

приставка «врио». Но город пока не определился, 
кто же должен выбирать губернатора. Севасто-
поль — субъект федерального значения, глав 
которых определяют народным голосованием. 
Однако город-герой за два года так и остается 
белой вороной. Ведь согласно уставу города гу-
бернатора назначает Законодательное собрание. 
Однако и здесь грядут изменения. Поправки по 
изменению устава уже внесены на рассмотре-
ние, и 18 ноября пройдут второе чтение. Так что, 
вполне вероятно, скоро будет дан зеленый свет 
для волеизъявления горожан.

Олег НИКОЛАЕВ, председатель «Деловой 
России» в Севастополе, член ОНФ:

— Я всегда высказывался за то, чтобы гу-
бернатора избирали севастопольцы. В процессе 
выборов кандидаты общаются с жителями и де-
ржат руку на пульсе города. Лучший способ узнать 
все проблемы Севастополя — это поговорить с 
гражданами: они обо всем расскажут. 

Екатерина АЛТАБАЕВА, председатель 
Законодательного собрания Севастополя:

 — Поправки в устав, предусматривающие 
прямые выборы губернатора, были рассмотрены 
Заксобранием 18 октября и приняты в первом 
чтении единогласно. По регламенту мы можем 
переходить ко вторым чтениям только через месяц, 
поэтому и был установлен срок внесения поправок 
до 18 ноября 2016 года. Лично я считаю, что губер-
натора должны избирать жители, ведь эта практика 
используется в значительной части субъектов РФ, 
и мы с коллегами не видим оснований для того, 
чтобы севастопольцы не получили такого права. 
В случае, если изменения в устав буду приняты, 
должен быть принят и закон города о выборах гу-
бернатора. В нем должны быть прописаны нормы 
об отзыве губернатора. Сейчас этот законопроект, 
разработанный правительством Севастополя, 
передан в избирательную комиссию города.

Так что вскоре Дмитрий Овсянников сможет 
включиться в полноценную избирательную кампа-
нию, и ему придется активно доказывать жителям, 
что он тот, кто им нужен. На севастопольском 
городском форуме 25 октября появилось голосо-
вание: довольны ли они деятельностью новоис-
печенного губернатора? Цифры говорят сами за 
себя: 47 процентов довольны, 18 — нет, оставши-
еся респонденты воздержались от ответа.

Павел ИВАНОВ.

ПОЛИТИКА

О недобровольной 
госпитализации, 

«белочке»  
под кроватью  

и куклах,  
похожих  
на детей 

После чудовищной трагедии в Нижнем Новгороде, 
когда больной шизофренией Олег Белов c особой 
жестокостью убил своих шестерых детей, беременную 
жену и мать, вновь встал извечный русский вопрос: кто 
виноват? Полиция, психиатры или родня? Некоторые 
депутаты Госдумы даже предлагали ужесточить 
систему контроля над пациентами ПНД.
Виноваты ли в случившейся трагедии психиатры, 
которые лечили и проглядели детоубийцу? 
Современное законодательство избирательно 
позволяет применить недобровольное лечение к 
психически больным людям.

ПСИХИАТРИЧЕСКАЯ ПОЭМА

НА КОГО ПРОМЕНЯЛИ МЕНЯЙЛО?
За 100 дней Дмитрий 
Овсянников успел 
справиться с мусором,  
но с застройщиками 
предстоит повозиться

Se
v.

g
O

v.
ru

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

fl
ic

kr
.c

O
m

«Командный пункт» Станции скорой 
и неотложной помощи. Вызов за 
вызовом...

Старший врач сектора 
психиатрической помощи Антон 
Савенко: «Бывают совершенно 
непредсказуемые ситуации».
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Дмитрию Овсянникову пришлось 
взяться не только за метлу, но и 
за лопату.



Демография поднимает
В этом году, согласно порталу Politico, в раз-

ной степени колеблющихся штатов 11 — Флорида, 
Огайо, Пенсильвания, Висконсин, Нью-Гэмпшир, 
Айова, Мичиган, Невада, Колорадо, Северная 
Каролина и Вирджиния. Первые три из них можно 
считать ключевыми: у них самое большое на-
селение, а значит, и количество выборщиков, 
которые автоматически отдадут свои голоса за 
кандидата, выбранного жителями штата. 

В 2000 году судьбу голосования решил один-
единственный штат — Флорида. Получилось так, 
что за демократа Альберта Гора проголосовало 
больше американцев, но республиканец Джордж 
Буш-младший набрал больше голосов выборщи-
ков. И все потому, что он перетянул на свою сто-
рону колеблющуюся Флориду с ее значительным 
населением и, соответственно, большим числом 
выборщиков. Количество выборщиков примерно 
пропорционально населению штата. Но клю-
чевое слово — «примерно». На статистических 
погрешностях Джордж Буш и выиграл. Поэтому 
сражение за такие штаты идет не на жизнь, а на 
смерть. Что же может толкнуть их избирателей 
на ту или другую сторону? 

Важную роль играет демография. Демо-
краты традиционно опираются на латиноамери-
канцев и чернокожих, а также людей с высшим 
образованием, живущих в больших городах, в 
то время как электорат республиканцев — «бе-
лый рабочий класс», проживающий в сельской 

местности. Соответственно, если в штат за по-
следние годы переехало значительное число 
традиционных избирателей той или иной партии, 
это может сыграть решающую роль в том, кому он 
отдаст большинство голосов. Портал The Atlantic 
даже предсказывает, что на нынешних выборах 
колеблющиеся штаты станут полем битвы между 
городом и деревней. И, к несчастью для респу-
бликанцев, города в неопределившихся избира-
тельных округах в последнее время только растут, 
как и число людей с высшим образованием. 

Не в пользу республиканца Дональда Трампа 
играет и гендерный фактор. Скандал с видеоза-
писью, на которой кандидат пренебрежительно 
отзывался о женщинах, а также бесчисленные 
обвинения в сексуальных домогательствах от-
толкнули от него женскую аудиторию. К тому же 
Хиллари Клинтон может стать первой женщиной-
президентом, что тоже не может не понравиться 
американкам. Известно также, что демократи-
ческого кандидата поддерживают молодежь 
и недавние эмигранты, напуганные планами 
Трампа построить стену на границе с Мексикой 
и запретить въезд в страну мусульманам. 

Штаты в сомнениях 
«Одним из самых колеблющихся штатов 

можно назвать Флориду, — рассказала «МК» стар-
ший научный сотрудник ИМЭМО РАН Виктория 
Журавлева. — Она достаточно долго склонялась 
к республиканцам, примерно месяц назад на-
чала склоняться к демократам и буквально в 

конце прошлой недели вновь стала посередине 
между этими партиями. Соответственно, вся 
борьба сейчас разворачивается вокруг Флориды. 
Второй — это Невада, которая также долго была 
республиканской, но затем поменяла ориента-
цию. Этот штат очень важен для Трампа. В начале 
кампании к колеблющимся штатам относилась 
Калифорния, но она достаточно быстро перешла 
на сторону Хиллари Клинтон, учитывая большой 
процент латиноамериканского населения и ми-
грантов и, соответственно, жесткую позицию 
Трампа в отношении их. 

Еще есть Пенсильвания, которая разделе-
на надвое. Столица штата, Гаррисберг, полно-
стью за демократического кандидата, так как 
в большинстве своем ее население состоит из 
афроамериканцев. Но при этом есть пригороды 
и отдельные города, которые населяют белые 
рабочие, то есть электорат Трампа. После по-
следних дебатов Хиллари стала опережать его 
здесь, но незначительно. Не стоит забывать, 
что у нее есть формальное преимущество: она 
родилась и выросла в Пенсильвании, а амери-
канцы традиционно поддерживают выходцев 
из своих штатов. 

Также колеблющимся штатом считается 
Огайо, но он склоняется скорее к Дональду Трам-
пу. На сегодняшний момент это единственный 
крупный колеблющийся штат, который он держит 
достаточно крепко. Были еще Нью-Гэмпшир и 
Северная Каролина, но они склонились в сторону 
демократов. 

Недавний опрос также показал, что в 

традиционно «республиканском» Техасе Хиллари 
Клинтон отстает от Трампа всего на 3%. Связано 
это с тем, что Техас достаточно консервативный и 
религиозный штат. А религиозные консерваторы 
как раз не целевая группа Трампа, они его не 
любят и не поддерживают. Поэтому его позиции в 
этом штате довольно шатки. Плюс Техас является 
«республиканским» штатом только последние 30 
лет. Все еще живо поколение тех, которые голо-
совали исключительно за демократов. Противо-
речивость фигуры Трампа как раз заставила тех, 
кто еще помнит традиции, склониться в сторону 
Хиллари Клинтон». 

Республиканский саботаж
«Практика опросов общественного мнения 

показывает, что в большинстве колеблющихся 
штатов на сегодняшний день побеждает Хиллари 
Клинтон, — рассказал «МК» главный научный 
сотрудник Института США и Канады РАН Влади-
мир Васильев. — Каким образом распределятся 
голоса в них, сказать сегодня сложно. Потому 
что старая закономерность по поводу ключевой 
роли Флориды, Пенсильвании, Огайо, которые 
определяли победителя в выборах 2012, 2008, 
2000 годов, сегодня не совсем работает. Все дело 
в том, что сегодня количество колеблющихся 
штатов больше, чем раньше. В предыдущие годы 
все концентрировалось на трех штатах, сегодня 
их около 10. Но надо иметь в виду, что в так назы-
ваемых безопасных штатах, то есть традиционно 
голосующих за республиканцев или демократов, 
Дональд Трамп может рассчитывать примерно на 
150–200 выборщиков. А для того чтобы избраться, 
в Америке нужно 270 голосов. Поэтому рас-
клад голосов в колеблющихся штатах даже 
при самом благоприятном для Трампа исходе 
позволит набрать 270 голосов с большим 
трудом. Иными словами, он должен победить 
во всех колеблющихся штатах, чтобы стать 
президентом. А это по определению невоз-
можно. Поэтому повторение прецедента 
2000 года, когда один штат определил по-
беду, в этом году маловероятно. 

Еще один важный момент: сегодня в 
Америке выборы не проводит Федеральная 
комиссия по выборам. Это делают власти 
на местах. Поэтому можно сказать, что 
даже в тех штатах, которые традиционно 
отдают предпочтение республиканцам, 
партийная машина и избирательная ин-
фраструктура могут работать на саботаж 
Трампа. Например, в Огайо, где губерна-
тором является Джон Касич, который не 
поддержал Трампа. Или во Флориде, где 
еще помнят губернатора Джеба Буша, 
который проиграл Трампу на праймериз, 
и где клан Бушей тоже его не поддержал. 
В Техасе он встретит противодействие 
со стороны очередного соперника, се-
натора Теда Круза. 

Все эти политики именно из этих 
штатов, они достаточно влиятельны, 
в отличие от Трампа, который из Нью-
Йорка и для них является чужаком. И 
они действительно могут захотеть ото-
мстить Трампу. Для них очень важно, 
чтобы он не победил на президентских 

выборах. Потому что его победа закрывает перед 
ними дорогу к дальнейшей политической карье-
ре. Вот эта партийная машина может свести на 
нет даже те результаты опросов общественного 
мнения, которые показывают преимущество 
Трампа. При этом возможна такая ситуация: 
штат, допустим, голосует за республиканского 
губернатора, сенатора, конгрессменов, а пре-
зидента он может не поддержать». 

Политические крепости 
Однако некоторые штаты ничто не может по-

колебать. К ним, например, относится Миннесота, 
которая почти с самого основания США голосует 
исключительно за демократов и, кажется, уже 
забыла, собственно, почему. 
Или Нью-Йорк, в котором 
республиканцам тоже 
лучше не искать под-
держки. Что же делает 
из штатов неприступные 
бастионы? 

«Во-первых, традиция голосования за 
определенную партию, — отвечает Виктория 
Журавлева, — и она очень сильна, потому что 
передается из поколения в поколение. Второй 
фактор — население. Штаты с преобладающим 
афроамериканским населением и другими це-
левыми социальными группами демократов, 
соответственно, всегда будут за них голосо-
вать. Южные штаты начиная с 60-х годов про-
шлого века поддерживают Республиканскую 
партию. В основном это сельскохозяйственные 
районы с большим процентом белого необ-
разованного населения и при этом с большим 
расколом между очень обеспеченными белыми 
и бедными. 

Играет роль и религиозный фактор. Чем 
больше в штате проживает религиозных людей, 
в особенности протестантов, тем активнее он 
поддерживает республиканцев. В основном это 
тоже американский Юг. В некоторых штатах ни 
одна из названных социальных групп не пре-
обладает. Это и делает их колеблющимися, как 
в случае с «разделенной» Пенсильванией: на 
одних выборах более активно участвует одна 
группа, на других — другая, это и определяет 
чью-либо победу. 

Проблема Дональда Трампа в том, что его 
целевая аудитория — белые малообразованные 
рабочие — составляет не более трети населения 

США. Этого недостаточно для победы. Ему 
нужны были другие группы. Например бога-
тые — еще одна традиционная группа ре-
спубликанцев. Он также мог бы попытаться 
оттянуть на себя часть электората демокра-
тов, но в последнее время Республиканская 

партия становится все более 
жесткой, консервативной и 
таким образом отдаляет от 
себя новых сторонников. А 
Трамп — это квинтэссенция 
этой ожесточенности». 

«Штаты американской 
глубинки голосуют за ре-
спубликанцев, окраин-
ные штаты Западного и 
Восточного побережий 

голосуют в основном 
за демократов, — до-
бавляет Владимир 
Васильев. — Такая 
ситуация складыва-

ется на протяжении по-
следних 20 лет. Раньше 
страна была разделена 
пополам. Восток голосо-
вал за демократов, а за-
пад — за республиканцев. 
Затем штаты побережья 
оказались больше вовле-
чены во внешнеэкономи-
ческие связи, подверглись 
миграционным волнам, 
глобализации и в резуль-
тате стали более демокра-
тически настроенными. 
Штаты глубинки остались 
консервативными». 

Любовь  
ГЛАЗУНОВА.

Президентская гонка в США вышла на финишную прямую, 
но до сих пор не все американцы решили, кому же они 

отдадут свои голоса. Однако терзается сомнениями не вся 
страна. Как известно, некоторые штаты, такие как Нью-

Йорк или Техас, на протяжении многих лет голосуют за 
одну и ту же партию, вне зависимости от того, кого она 
выставляет в качестве кандидата. Победа на выборах 

куется не в них, а в так называемых колеблющихся 
штатах, которые из года в год отдают предпочтения 

разным партиям. «МК» изучил карты политического 
поля битвы и попытался предсказать, какой штат 

определит победу на предстоящих выборах.
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Боже, но почему же президентские выборы 
пришлись на 8 ноября? В этот день я должен по-
сетить госпиталь Regents и пройти обследование 
на фантастическом аппарате МРТ, перед которым 
(обследованием) тебя спрашивают: страдаете ли 
вы клаустрофобией и какую музыку вам заказать? 
(Мой выбор — классический джаз.)

Но МРТ — это полбеды, даже одна сотая оной. 
Дело в том, что 8 ноября — день рождения моей 
жены, и здесь одним классическим джазом не от-
делаешься. В общем, кругом клаустрофобия.

Ее испытали по полной на себе и агенты 
ФБР во главе с его директором Джеймсом Коми. 
Коми рапортовал республиканскому Конгрес-
су: как и в прошлый раз, нет оснований при-
влекать Клинтон к уголовной ответственности, 
однако ее поведение отличалось «крайней 
безответственностью».

Получив индульгенцию от ФБР, Хиллари 
стала шнырять по Америке. Перед смертью не 
надышишься. Перед выборами не наговоришься. 
Аэропорты и арены, студенческие кампусы и не-
гритянские церкви… И везде Хиллари, отделав-
шись от вериг ФБР, кричала и умоляла голосовать 
за нее.

На хвосте у нее повисли кандидат республи-
канцев Дональд Трамп и его напарник губернатор 
Майк Пенс. Оба они вещали в более драматических 
тонах. Выборы, говорили они, это «сейчас или ни-
когда» для консервативного бренда трамповского 
национализма.

Выступая во Флориде, Трамп вещал: «Я имею 
честь обладать самым мощным темпераментом 
из всех тех, кто когда-либо баллотировался в пре-
зиденты!» Уолл-стрит, прогибаясь под темпера-
ментом Трампа, девять дней подряд (это своео-
бразный рекорд) терял индексы Доу—Джонса. 
Экономист Массачусетского технологического 
института Саймон Джонсон предсказывал, что 
победа Трампа «скорее всего вызовет крах биржи 
и падение всего мира в пучину рецессии».

Но Трамп закусил удила, называя Хиллари 
уголовной преступницей и требуя ее заточения в 
тюрьму. Он изображает ее в качестве Люцифера. 
Его радиоподпевала Раш Лимбо заклеймил Хил-
лари как «Ведьму с большой буквы». Он убеждает 
своих слушателей, что избрание Хиллари прези-
дентом вызовет у него заворот кишок и желудка 
и сократит отпущенный Богом срок жизни. Он 
цитировал тексты ворожбы ведьм в подтверждение 
своих страхов.

На дворе ХХI век, но ведьмы рвутся в Бе-
лый дом. Клинтон называют верховной жрицей 
сообщества ведьм, которые в отличие от своих 
предков набивают карманы долларами. «И вы 
хотите, чтобы эта ведьма была четыре года нашим 
президентом?!» — ужасается один из редакторов 
республиканской газеты.

Клинтон и другие ведьмы, согласно Трампу, 
находятся под руководством Дьявола (Люцифе-
ра). В ночь Хэллоуина Дьявол гулял по Америке. 
Правда, здесь дело не дошло до сжигания ведьм, 
как это было в одной перуанской деревне. Но, 
как считает комментатор Алекс Джонс, «госпожа 
Клинтон — это демон-психопат из Преисподней, 

который, как только поселится в Белом доме, по-
губит всю нашу планету».

Но и демократы используют Люцифера, 
сравнивая его с Трампом. На свет божий появи-
лось решение суда 1692 года по делу «жестокого, 
хвастливого (!) и извращенно вздорного» мужчины, 
словно списанного с натурального Трампа. Он, 
оказывается, владея искусством «увиливания, 
противоречивости и фальши», как Трамп, «ма-
нипулировал очень тяжелым оружием, несмотря 
на свои удивительно маленькие руки… Он был 
сверхчеловеческим существом, самым выдаю-
щимся среди колдунов, вожаком их «стаи». Как 
Трамп. «Все ждали суда над ним. Его повесили в 
Сейлеме». Как жаждут конца Трампа.

Но иные утверждают, например Стэси Шифф, 
автор «Клеопатры» и «Ведьм: подозрения, пре-
дательства и истерия», что с воцарением в Белом 
доме на Пенсильвания-авеню женщины она станет 
провозвестником «шторма колдовства».

8 ноября, день выборов и день рождения 
моей супруги, превратился в Хэллоуин. Сплошные 
заговоры ведьм на телеэкранах, где предвыбор-
ная реклама в последние дни била все рекорды 
колдовства. Джозеф Фара из «Уорлд Нет Дейли» 
вопрошает о четырех годах «этой ведьмы в Белом 
доме». Распространяемый через Twitter хэштэг 
«ведьма Хиллари» показывает, что многие и впрямь 
верят в колдовские чары Клинтон. «Изгоняющий 
Дьявола» «теоретик» Лэрри Никольс так объясняет 
перелет Хиллари из Арканзаса в Лос-Анджелес: 
«Это не предвыборная мотня. В Лос-Анджелесе 
Клинтон приняла участие в молитвах ведьм».

Трамп контратакует на два фронта. С одной 
стороны, он ведет в атаку борцов-профессионалов 
и шварценеггеров. С другой стороны, об его «ра-
нимой душе» повествуют людям супруга Мелания 

и дочь Иванка. Обе красавицы. Заслушаешься! 
Нет — засмотришься!

Дантов ад и ведьмы — это не только искус-
ство и литература. В Гринвилле, штат Миссисипи, 
сожгли в канун выборов негритянскую церковь. А 
для «непонявших» оставили послание: «Голосуйте 
за Трампа».

Там, где шварценеггеры, там же и защитники 
Второй поправки к Конституции США и их авангард 
— Национальная ружейная ассоциация, которую 
Трамп призывал стрелять в Клинтон. (Позже он 
назвал это шуткой.) Но вот в предпоследний день 
перед выборами агенты секретной службы, охра-
няющие Трампа, быстро стащили его с трибуны, 
поскольку у кого-то в толпе оказался пистолет. 
Однако вскоре выяснилось, что никакого пистолета 
не было, и Трампа вновь водворили на трибуну.

Опросы общественного мнения в канун вы-
боров показывают, что Трамп при помощи ФБР 
подтянулся к Клинтон. Но последняя, тем не менее, 
имеет преимущество.

Что дальше? Трамп утверждает, что выборы 
могут быть подтасованы. И это очень опасное 
утверждение. Так, сторонники Трампа в Колорадо 
Спрингс заявляют, что в случае победы Клинтон 
пойдут маршем на Вашингтон. «Мы сделаем все, 
что в наших силах, чтобы вытащить ее из Белого 
дома, ибо ей не положено там быть», — говорит 
непреклонный трамповец Джеред Холбрук.

И он не один. Другой «непреклонный» Род-
жер Пиллат призывает к «новой революционной 
войне». Он говорит: «Я надеюсь на Бога, что мне 
не придется стрелять. Но я, если понадобится, 
сделаю это без колебаний».

Вот почему 8 ноября не конец выборов, а их 
продолжение. 

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Мужская солидарность или «трезвый» 
взгляд на будущее страны? Певец T-Killah точно 
не доверил бы управление страной женщине-
президенту.

— Я долго следил за дебатами кандидатов 
в президенты США и могу сказать, что точно не 
хотел бы видеть главой страны Хиллари Клин-
тон. Конечно же, я проголосовал бы за Трампа, 
который хочет наладить отношения с Россией. 
Да и вообще, он крутой мужчина!

Певица Настя Крайнова поддерживает в 
этом вопросе своего коллегу по цеху. Но девушку 
Дональд Трамп интересует не только как кандидат 
в президенты США…

— Трамп — яркая личность, мало кто с этим 
поспорит. Он решительный и смелый — этими 
качествами точно должен обладать президент. 

И к тому же есть еще кое-что, что привлекает 
лично меня. У Трампа есть книги, что-то вроде 
учебников по бизнесу. Они подходят даже для 
начинающих бизнесменов. Их можно не только 
читать, но и слушать. Помню, когда я крутила пе-
дали на велотренажере, вместо музыки слушала 
аудиокниги Трампа и чувствовала, что движусь 
вперед! Время не прошло даром. Ну и, конечно, 
самый большой плюс — это его расположен-
ность к России! 

Чуть подумав, девушка добавляет: «А еще 
потому, что у него красивая жена и он главный в 
конкурсе красоты!»

Кстати о красоте. Известный юморист и 
телеведущий Владимир Винокур выложил 
в социальную сеть фотографию с Дональдом 
Трампом, сделанную в 2013 году на конкурсе 
«Мисс Вселенная». Данным постом Винокур дал 
понять, кого поддерживает на 58-х выборах пре-
зидента США. 

«Если Трамп, я вице-президент! Еще одна 
губерния нам не помешает. Ура!» — подписал 
«президентское» фото Владимир.

Там же, на конкурсе «Мисс Вселенная-2013», 
было сделано и фото Филиппа Киркорова с 
Ани Лорак и Дональдом Трампом. За кого от-
дал бы свой голос поп-король российской 
эстрады — очевидно.

— Дональд Трамп: 20 лет спустя! Именно 
тогда он вручал нам с Аллой в Америке золотой 
памятный приз как первым русским артистам, вы-
ступившим в знаменитом зале «Тадж-Махал»! — 
поделился тогда своими эмоциями артист.

Певица и актриса Елена Князева сходится 
во мнении со своими коллегами: женщине не 
быть президентом!

— Я бы проголосовала за Трампа. Если бы я 
жила в Америке, я бы не оставила без внимания 
тот факт, что Трамп — новое лицо в политике 
США. Да, иногда он чересчур эксцентричен, но 
уже надоели эти засидевшиеся и заигравшиеся 
в политику Клинтоны. Мне нравится то, что он 
говорит, и то, что обещает гражданам Америки. 
И вообще женщине я бы не доверила страну.

А вот известная топ-модель и телеведущая 
Мария Лиман не поддерживает своих звездных 
соотечественников. 

— Мне нравятся сильные женщины, которые 
не боятся выступить в главной для себя роли. 
Я многого не знаю, так как особенно не вникала 
в это противостояние, но я знаю, что, например, 
моя любимая актриса Мерил Стрип активно под-
держивает Клинтон. И я думаю, что если бы я 
жила в Америке, то без сомнения проголосовала 
бы за Клинтон.

Майя ГВИЛАВА.

На Брайтон-Бич, послушать перебравшихся 
в США русских, опять идут дожди! За день, про-
веденный в самом русскоговорящем районе 
Нью-Йорка, «МК» не встретил ни одного чело-
века, который бы радостно предвкушал приход 
Трампа или Хиллари или уход Обамы. Барака, 
хотя, по общему признанию, он и не выполнил 
никаких своих обещаний, провожают с тоской: 
особо ничего хорошего от нового президента 
здесь не ждут.

— Такой грязной кампании никогда еще в 
Америке не было, — возмущается Борис, пред-
приниматель из Одессы, спешащий на хоккей-
ный матч болеть за «Нью-Йорк Рейнджерс». На 
футболку любимого клуба он нацепил значок 
ЦСКА. — Вместо дельной программы с дебатов 
доносились одни оскорбления, копошение в гряз-
ном белье. О Хиллари узнал столько интимных 
подробностей, сколько даже о своих женщинах 
никогда не слышал. Хорошо хоть к русским без 
ненависти относятся, да и, кто бы ни победил, 
на зарплате это не скажется...

И все-таки свой голос он отдаст Трампу — с 
ним, кажется, надежнее. Подавляющее большин-
ство всех встреченных на Брайтон-Бич выбирают 
эксцентричного миллиардера.

— Женщина не должна руководить страной, 
тем более супердержавой Америкой, — уверена 
Лариса, продавщица из Пятигорска. — Завет 
Ленина про кухарку тут не работает.

И все же Трамп для них — скорее 

вынужденный выбор, просто других приемле-
мых кандидатов нет.

— В Америке за всю историю было три 
достойных президента: Рузвельт, который 
вытащил ее из депрессии, а также Кеннеди 
и Линкольн, — перечисляет Олег Горбунов, 
который живет тут уже 23 года и неплохо за-
рабатывает тем, что обзванивает инвесторов 
накануне важных встреч, чтобы те их не про-
пустили. — Нынешнюю кампанию превратили 
в шоу! Безобразие: кто с кем спал, кто кого в 
чем сделал, украденные письма, прослушка... 
Тьфу! Стыдно даже за нашу страну, во что мы 
превращаемся. Американцы зациклены на себе 
и не видят свою державу со стороны, не ве-
рят, что над ней все потешаются. Страх перед 
терроризмом лишил людей последних остат-
ков разума. В Мичигане когда-то была очень 
успешная индустрия, которая кормила весь 
штат, а сейчас там 33 процента безработных. 
Там люди сжигают дома, чтобы их не конфи-
сковали. Американцы накалены до предела, 
особенно из-за грабительской, варварской, 
смертельной политики медстраховки, которая 
сначала отнимает у больного все имущество, 
замораживает ему все счета, а потом начинает 
лечить. И все же американцы всегда перемены 
воспринимают с надеждой — так уж они устрое-
ны. И не понимают, что только полный бойкот 
этих выборов, то есть этого голливудского шоу, 
что-то реально изменит...

Пока одни собираются поставить на бюлле-
тене один большой крест, испортив его, а боль-
шинство на Брайтоне выбирает Трампа, есть и 
такие, кто хочет видеть Билла Клинтона «первой 
леди» страны, а его жену — президентом.

— Трампу нет доверия, — объясняет Галина 
из Воронежа, которая на семь лет старше мил-
лиардера. Приехав сюда 20 лет назад проживать 
счастливую старость после работы стоматологом 
в больнице, она признается, что готова была «зем-
лю американскую целовать». — Те, кто работает, 
не за Трампа, а за республиканцев. Демократы 
удобнее для бедняков, таких, как я, кто здесь 
не работает, а просто живет. Вот моя квартира 
на Брайтоне стоит 2000 долларов в месяц, но я 
плачу только 250 — все остальное доплачивает 
государство. Еще дают пособие в 820 долларов, 
200 долларов на еду, а также мне 6 часов в не-
делю положена бесплатная уборщица-сиделка. 
Почему так? Это Америка. Но все-таки больше на 
такую жизнь дают демократы.

Она надеется, что Клинтон, хоть и не вы-
глядит адекватной, со своей ролью справится, а 
фактически за нее будет работать штаб.

— Они оба друг друга стоят, — смеется вы-
ходящая из аптеки молодая мама с двумя ма-
ленькими детьми из Набережных Челнов. — Но 
все же хотелось бы, чтобы у Америки был первый 
президент-миллиардер, а не первый президент 
— сумасшедшая женщина.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА, Нью-Йорк.

Какую роль они сыграют 
в выборах президента США?

Американские выборные страсти достигли 
самого высокого накала

Предвыборные настроения 
«русской Америки»:  
«Превратили выборы в шоу»

Во вторник, 8 ноября, в Соединенных Штатах — 
от Атлантического океана до Тихого — пройдут 
президентские выборы. Белый дом станет обителью 
или Хиллари Клинтон, или Дональда Трампа. 
И снова, как говорится, третьего не дано.

Соединенные Штаты Америки делают главный выбор четы-
рехлетия. Проголосуют и наши соотечественники, живущие 
здесь лет по двадцать и давно получившие гражданство. На-
кануне они как обычно занимались делами «у себя на районе» 
— ходили в русские продуктовые лавки, аптеки, парикмахер-
ские на Брайтон-Бич. Там их встретила спецкор «МК» и узна-
ла о предвыборных настроениях.

Президентские выборы в США, похоже, 
никого не оставляют равнодушными. 
Голливудские актеры, популярные му-
зыканты, спортсмены принимают са-
мое активное участие в главном поли-
тическом событии страны. Не остаются 
в стороне и российские знаменитости. 
«МК» выяснил, за кого проголосова-
ли бы звезды отечественного шоу-
бизнеса, если бы у них была такая воз-
можность.

КОЛЕБЛЮЩИЕСЯ
ШТАТЫ АМЕРИКИ

ЗА КОГО ПРОГОЛОСУЕТ 
БРАЙТОН-БИЧ?

ВОТ И СЛАВНО,  
ТРАМП-ТРАМП-ТРАМП
Звезды отечественной 
эстрады определились, 
за кого отдать голоса 
на выборах в США

ВЕДЬМА И ТЕНЬ ЛЮЦИФЕРА

Филипп 
Киркоров 
и Ани Лорак 
в компании 
с Трампом.

Дональд Трамп и Владимир Винокур.

Сторонники главных 
американских партий порой 
любят демонизировать 
своих идейных противников.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ВОЙНА ПРАЗДНИК

ГОСТИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Другое название ка-
нонира. 4. Заключительная массовая сце-
на театрального действа. 10. Умная книга в 
портфеле школьника. 11. Каждый из дюжины 
персонажей на картине Леонардо да Винчи 
«Тайная вечеря». 13. Блаженство и сладкая 
истома. 14. «Головоломка» на совместимость 
в модном журнале. 15. Партийное «кредо». 16. 
Красавец, распускающийся на клумбе. 18. 
Космическая «крестница» Галлея. 20. Мед-
ленно передвигающийся южноамериканский 
зверь, живущий на деревьях. 22. Крепыш, не 
обращающийся к врачам. 23. Часть порта, 
заставленная контейнерами. 24. И крупная 
яркая бабочка, и судно с мачтами. 27. Объ-
ем знаний, расширяющийся при чтении и во 
время путешествий. 30. «А» при английском 
существительном. 32. Английская игра, на-
поминающая бейсбол и русскую лапту. 34. 
Маты, которыми японцы застилают полы тра-
диционных домов. 35. «Разгон» лыжника, на-
чинающего уходить от своих преследователей. 
36. И часть снегоуборочной машины, и сель-
скохозяйственное орудие. 38. Имя жены Кости 
Воронина в телесериале. 39. «Мясорубка» для 
тупых карандашей. 40. Прозрачная «пуговка» 
из коробочки «Монпансье». 41. Неподъемный 

баул, «набитый» кирпичами. 42. Мишень для 
контрольного выстрела.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. День недели, в который 
обычно выходит телепередача «Поле чудес». 
2. «Стог» из листьев в осеннем парке. 3. Дичь 
буржуя, жующего ананасы. 5. Мелочь, не до-
стойная внимания. 6. Водоплавающая армия 
страны. 7. Утренний ритуал, который никогда 
не пропустит обжора. 8. Вася, затерявшийся 
на фоне хвастливого приятеля. 9. Уральский 
драгоценный или полудрагоценный камень. 
10. Химический элемент — важнейшая со-
ставная часть всех органических веществ. 12. 
Вымышленная биография резидента. 17. Талант 
шутника, который не лезет за словом в карман. 
19. Отделка стен декоративной плиткой. 20. 
Цветок, резкий запах которого отпугивает моль. 
21. Инструмент в готовальне. 25. Определение 
в грамматике. 26. Огромная яма на стройке. 27. 
Смесь из замороженных кальмаров, креветок, 
осьминогов и мидий. 28. Папа, являющийся 
примером для сына. 29. Продажа нефти и газа 
зарубежным странам. 31. Громкоговоритель в 
сотовом телефоне. 33. Американец, гуляющий 
по Петергофу. 34. Четырехколесная «сеновоз-
ка». 37. Луковое несчастье. 38. Знак Зодиака, 
«вклинившийся» между Девой и Скорпионом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выдумка. 4. Москвич. 10. Подмога. 11. Радикал. 13. Удар. 14. Депо. 15. 
Отступник. 16. Абсент. 18. Изжога. 20. Синоним. 22. Снадобье. 23. Аэрозоль. 24. Опечатка. 
27. Прополис. 30. Журавль. 32. Клетка. 34. Стимул. 35. Футболист. 36. Клоп. 38. Лужа. 39. 
Ребенок. 40. Ортопед. 41. Ассорти. 42. Самолет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ведущая. 2. Узор. 3. Компот. 5. Опилки. 6. Клад. 7. Чемодан. 8. Растение. 
9. Тропинка. 10. Пансион. 12. Ледокол. 17. Неудачник. 19. Звездочет. 20. Саботаж. 21. Морковь. 
25. Перебор. 26. Аэробика. 27. Павильон. 28. Изумруд. 29. Скукота. 31. Алфавит. 33. Аффект. 
34. Строка. 37. Перо. 38. Лечо.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щелковская»,  
Московский автовокзал
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой Континент»
9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
11 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
12 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
14 и 15 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1 
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар» 
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
16 и 17 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34 
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
18 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
9 ноября с 15.00 до 18.00
НОГИНСК, ул. Текстилей, д. 31, в фойе районного ДК
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Наименование издания  на почте в пунктах «МК»
«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ И СУББОТАМ, 6 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ

подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 832,92 руб. 750 руб.
годовая подписка 1741,29 руб. 1500 руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ, 5 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ
подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 716,76 руб. 650 руб.
годовая подписка 1506,83 руб. 1300 руб.

ВНИМАНИЕ! Для ветеранов и участников ВОВ, инвалидов I и II групп на почте и в подписных пунктах 
«МК» действуют льготные цены. Предъявление подтверждающих документов, их ксерокопии,  

в местах подписки обязательно.

Приглашаем всех в подписные пункты «МК» и на почту оформить подписку  
на первое полугодие 2017 года.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЦ НТНТНТНТНТНТНТНТРРРРРРРР ПРПРПРПРПРПРПРПРАВАВАВАВАВАВАВАВОВОВОВОВОВОВОВОВО ОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙО  
ПОПОПОПОПОПОПОПОПОМОМОМОМОМОМОМОМОМОЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩ

Все виды юридических услуг
Первичный прием бесплатно

8 (495) 640 73 36

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых

по всем районам 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!

Любая станция метро 

т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 

м. "Беговая", 

м. "Дмитровская" 

т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 

м. "Кузьминки" 

т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 

т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 

т. 8-903-003-91-42. 

Круглосуточно.

❑ отдых 

т. 8-916-917-70-56

 отдых 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15

❑ расслабление 

м."Смоленская" 

т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 

м. "Отрадное" 

т. 8-903-683-55-00, 

м. "Медведково" 

т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 

т. 8-926-783-41-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

куплю

❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.

(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 

разъемы, СП 

т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ антиквариат. Дорого. 
Выезд 
т. 8-495-120-28-17

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у.
Старые вещи.
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

Нонна Гришаева второй раз за год вы-
ходит в главной роли премьерного 
спектакля своего театра — в «Пяти ве-
черах» по пьесе Александра Володина. 
А что прикажете делать популярной ак-
трисе и худруку, чтобы поднять театр с 
отягчающими вводными: мало того что 
юного зрителя, так еще и областной, к 
тому же очень уж далек от театрального 
центра — в Царицыне, куда предпочи-
тают выезжать семьей на пленэр, а не 
в театр. Но Гришаева упорно пытается 
переломить ситуацию. На этот раз — не 
только для театра, но и для самой себя. 
С подробностями с премьерного пока-
за из Царицына — обозреватель «МК».

В прошлом сезоне актриса уже сыграла 
возрастную роль — маму в спектакле «Про мою 
маму и про меня». В этом — Тамару, тетю, между 
прочим, в «Пяти вечерах».

Из досье «МК»: «Пять вечеров» Александр 
Володин написал в 1958 году. Первая постановка 
— в Ленинградском БДТ — состоялась в 1959-м 
с умопомрачительной парой (Зинаида Шарко 
— Ефим Копелян) в главных ролях. А вслед за 
ней свои «Пять вечеров» предъявил и молодой 
«Современник» (с Олегом Ефремовым и Лилией 
Толмачевой), но автору версия «Современни-
ка» не понравились. Правда, это не помешало 
ему позже отдавать свои пьесы этому театру. В 
1978-м Никита Михалков экранизировал «Пять 
вечеров», создав, может быть, лучшую из всех 
своих картин. А Людмила Гурченко создала об-
разец роли Тамары, невольно обрекающий дру-
гих актрис на невыгодное для них сравнение. 
К слову, именно Гурченко была и есть кумир 
Гришаевой.

Вопрос перед началом спектакля: а не уста-
рела ли володинская пьеса сегодня? Ответ по-
сле: нет, сегодня она скорее представляется тем 
материалом, который теперь в дефиците. Здесь 
в фокусе не фрики какие-нибудь, не сериальные 
богатые, что в битве с жадными за наследство 
плачут. Наконец, не классические образы, из-
вращенные до неузнаваемости режиссерскими 
поисками смыслов, которых нет. Здесь самые 
обычные люди, что как толкались в давке по 
утрам в городском транспорте в час пик еще в 
советское время, так и продолжают толкаться. 
Как честно работали, не ловчили, так и продол-
жают это делать за скромные бюджетные деньги. 
Интересно это? Безусловно, и время, и режим 
тут ни при чем: про человека написал удивитель-
ный драматург Володин, который был некрасив 

собой, а жизнь и любовь тонко чувствовал. Про 
что и написал в своих «Пяти вечерах». Вечерах 
поиска, потерь и счастливого обретения того 
самого, что нужно каждому из нас, — любви, 
тепла, жалости. Всего-то.

И вот «Пять вечеров» от областного ТЮЗа. 
Режиссер — Павел Сафонов, сокурсник Гри-
шаевой еще по Щукинскому институту, — на-
чинает спектакль с авторской ремарки, скорее 
кинематографической, чем театральной, что для 
своего времени было непривычно. «Смеркается. 
Вечерняя смена уже заступила. Снег все идет. 
Дворники засыпают песком ледяные дорожки, 
но дети и женщины снова их раскатывают». У 
Сафонова никакого песка — детская площадка 
с дворниками в черных телогрейках и ушанках, 
с лопатами. И снег, снег над их головами. Сти-
хийная ремарка, не бытовая, задает атмосферу 

«Пяти вечерам»: в какие времена это проис-
ходит и где?

Детская площадка становится тут всем — 
квартирой Зои и подсобкой магазина, квар-
тирами Тамары и инженера Тимофеева, при-
вокзальным буфетом и телефонной станцией. 
Условность как главный прием у Сафонова во 
всем — месте действия, звуках хлопающих две-
рей. Но только не в игре актеров: тут психоло-
гическая школа демонстрируется ансамблево 
и даже радует открытиями.

Нонна Гришаева, известная как остроха-
рактерная актриса, талантливая копиистка (с 
кого хочешь портрет спишет), пожалуй, впервые 
предстает в серьезной драматической роли 
(частично уже была заявлена в «Варшавской 
мелодии»). Внешний рисунок выдержан стро-
го, как того требует роль одинокой женщины, 

нашедшей радость в труде и заботу в воспита-
нии племянника. Ее Тамара — даже не синий, а 
серый чулок послевоенного времени: художник 
Мариус Яцовскис одел героиню во все настолько 
немаркое, что, кажется, и голосом она говорит 
бесцветным. А тут является ее первая любовь, 
неизвестно где и по каким причинам пропа-
давшая столько лет. Причину и автор точно не 
прописал, щедро оставив ситуацию на откуп 
режиссерской решительности. Однако спустя 
почти 60 лет со дня написания пьесы молодой 
режиссер не настаивает на уточнении причины 
— он настаивает на женской судьбе, которая в 
России при любом режиме если не трагична, то 
весьма печальна. Ее олицетворением и является 
Тамара в исполнении Нонны Гришаевой.

Наблюдая ее существование на сцене, 
невольно думаешь: наверное, она так долго 
смешила публику или умиляла ее миленькими 
ностальгическими образами, что публика ни-
чего другого от Нонны и не ждет. Даже в такой 
роли, где ее обаяние обязательно проявится. 
Нет, нет и нет — сдержанный рисунок, который 
актриса железно держит. Но он наполнен мно-
жеством эмоций: первый испуг при встрече с 
прошлым, оценка своих возможностей в от-
крывшихся обстоятельствах, страх и бессилие 
перед лицом возможных перемен, покорность 
судьбе, но — надежда и желание все вернуть 
и испить… Дистанцию между несчастливой и 
счастливой Гришаева проходит, ни разу не обна-
ружив прежнюю Гришаеву — витальную, игривую, 
кокетливую, смешную. И первая мысль при ее 
первом появлении на сцене — похожа ли она на 
Гурченко? — истаивает сама собой, как снег на 
детской площадке: она похожа на незнакомую 
нам Гришаеву.

Надо сказать, что положение примы цари-
цынского театра никоим образом не нарушает 
актерского ансамбля «Пяти вечеров». Рядом с 
Гришаевой отлично работают три молодых акте-
ра: Анастасия Дворецкая в роли Зои (нагловатая 
блондинка из сферы торговли, пытающаяся со-
хранить остатки оскорбленного женского само-
любия), Илья Ильиных в роли Славы (обаятельный 
обалдуй, но с принципами) и Людмила Мунирова 
(Катя), актриса с редким отрицательным обая-
нием, но глаз от нее не оторвать. Словом, яркие 
индивидуальности, которые сумел рассмотреть и 
правильно подать режиссер. А вот необузданный 
темперамент, который демонстрирует исполни-
тель роли Ильина (Алексей Рыжков), не позволяет 
оценить его потенциал: видно, что мощный, но 
для володинской пьесы лишний.

Марина РАЙКИНА.

НОННА ГРИШАЕВА СЫГРАЛА В «ПЯТИ 
ВЕЧЕРАХ» НЕ ХУЖЕ САМОЙ ГУРЧЕНКО
Премьера в областном ТЮЗе принесла открытия

Вооруженная коалиция «Силы демо-
кратической Сирии» начала наступле-
ние на Ракку, неофициальную столицу 
запрещенной в России террористиче-
ской группировки «Исламское госу-
дарство». Основную силу наступаю-
щих составляют отряды сирийских 
курдов. К ним также примкнул ряд 
местных племен, а с воздуха опера-
цию, получившую название «Ярость 
Евфрата», поддерживает союз запад-
ных держав во главе с США. Россия в 
штурме не участвует, зато ее помощи 
попросили представители иракских 
курдов, ведущих бои в районе второй 
«столицы» ИГ — Мосула. Откликнется 
ли наша страна на призыв, «МК» узнал 
у эксперта. 

Как утверждают сами сирийские 
курды, в первый день операции им уда-
лось продвинуться на 10 километров в 
сторону Ракки. Наступление идет по двум 
направлениям — со стороны населенных 
пунктов Сулук и Айн Исса. Силам коалиции 
уже удалось освободить деревню Аль-
Вахид и нанести ущерб военной технике 
террористов.

Министр обороны США Эштон Кар-
тер приветствовал начало операции: «Уси-
лия по изоляции и освобождению Ракки 
знаменуют новый этап в плане нашей 
коалиции. Как и в Мосуле, битва будет 
нелегкой, и впереди нас ждет тяжелая 
работа. Но необходимо положить конец 
фиктивному халифату ИГИЛ и отнять у них 
возможность совершать теракты против 
США и наших союзников».

Тем не менее Соединенные Штаты 
предпочли бы, чтобы Ракку освободили 
не курды. «Операция нуждается преиму-
щественно в силах арабов», — подчеркнул 
Глава комитета начальников штабов ВС 
США генерал Джозеф Данфорд, заметив, 
что Штаты будут работать над привлече-
нием к наступлению сил умеренной си-
рийской оппозиции. Связано это с тем, что 
против участия курдов в освобождении 
города выступает союзник американцев 
по НАТО — Турция. Анкара расценивает 
«Силы демократической Сирии» как от-
ветвление запрещенной в стране «Рабо-
чей партии Курдистана», которую считает 
террористической организацией.

Тем не менее с США ей пришлось 
пойти на компромисс по поводу Ракки. 
«Мы находимся в тесном контакте с на-
шими турецкими союзниками», — заявил 
спецпредставитель президента США в 
международной коалиции и по борьбе 
с «Исламским государством» Брет Мак-
гурк, добавив: «Мы хотим, чтобы операция 
была, насколько это возможно, скоорди-
нированной, осознавая, что в ней участву-
ют различные формирования. Конечно, 

они не встречаются с глазу на глаз, но у 
них есть общий враг».

Наступление на Ракку направлено 
не только на освобождение города, но и 
на то, чтобы окружить и отрезать его от 
Мосула. Это не даст сирийской столице 
ИГ снабжать иракскую столицу терро-
ристов, где их теснят силы коалиции. В 
Ракке, которая находится под властью ИГ 
с 2014 года, обитают приблизительно 200 
тысяч человек и скрываются около 5000 
террористов. В мае этого года антитер-
рористическая коалиция уже пыталась 
взять город, но эта затея не увенчалась 
успехом. Однако на быстрое освобожде-
ние города не надеются даже в Америке. 
«Мы всегда признавали, что фаза осады 
может длиться месяцами», — уточнил 
Джозеф Данфорд.

Тем временем глава департамента 
международных связей правительства 
Курдского автономного района Ирака 
Фаллях Мустафа на встрече с замести-
телем главы МИД России Михаилом Бог-
дановым попросил у Москвы военной и 
гуманитарной помощи. В данный момент 
курдская милиция — пешмерга — вы-
ступает одной из основных сил, ведущих 

операцию против ИГ в иракском Мосуле. 
Российская сторона, по словам Фалля-
ха Мустафы, обещала изучить такую 
возможность. 

«Я не думаю, что вероятность того, 
что Россия ответит на призыв, большая, 
— поделился в комментарии «МК» во-
енный эксперт, начальник отдела иссле-
дований ближневосточных конфликтов 
и вооруженных сил региона Института 
инновационного развития Антон Мар-
дасов. — Потому что заявления иракских 
курдов больше связаны с возможностью 
пошантажировать американцев, чтобы 
они оказывали им более активную под-
держку. Известно, что Иракский Курдистан 
де-факто автономия, а де-юре — нет. И 
любые контакты с ним довольно болез-
ненно воспринимаются в Багдаде. Я не 
могу предположить, что можно поставлять 
иракским курдам, поскольку мобильные 
госпитали и другое оборудование можно 
купить на Западе, как и оружие. Не хватает 
там на самом деле военных специалистов, 
но понятно, что никто не будет вмешивать-
ся в дела Ирака, где ситуация намного 
сложнее, чем даже в Сирии».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ШТУРМ РАККИ, ДУБЛЬ ДВА
Пока сирийские курды начинают 
наступление, их иракские собратья просят 
помощи у России

НАШ ПАРУС НЕ ОДИНОКИЙ!
Продолжаем проект «МК» «Итоги Олимпийских игр-2016 в 

Рио-де-Жанейро». Во вторник, 8 ноября, с 14.00 до 15.00 в редакции 
состоится онлайн-конференция знаменитой яхтсменки, чемпионки 
мира и двукратной чемпионки Европы, члена президиума Всерос-
сийской федерации парусного спорта Екатерины Скудиной. Тема: 
долгожданная олимпийская медаль Рио-2016 — эпизод или первая 
ласточка, предвещающая награды Токио-2020? Свои вопросы вы 
можете задать уже сейчас на нашем сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ЛЕДОВЫЕ ОЖИДАНИЯ РОССИИ:  
НОВЫЙ СЕЗОН

Во вторник, 8 ноября, в 18.00 в редакции «МК» состоится круглый 
стол на тему «Российский керлинг: одна женская сборная — хорошо, 
а две — лучше». Гостями редакции станут президент Федерации 
керлинга России, депутат Госдумы РФ Дмитрий Свищев, и игроки, 
которые представят национальную команду на чемпионате Европы 
в последней декаде ноября в Шотландии. Это скип Виктория Мои-
сеева, ее партнеры Ульяна Васильева, Галина Арсенькина, Юлия 
Гузиева, а также запасной игрок Юлия Портунова. Чемпионат 
континента служит отбором на первенство мира-2017, где нашим 
девушкам необходимо набирать рейтинговые очки в олимпийской 
квалификации к 2018 году к Играм в корейском Пьенчхане. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail:  
sos@mk.ru. При себе обязательно иметь следующие докумен-
ты: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра: «МК», улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со 
стороны ул. Костикова). 

9 НОЯБРЯ ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК»  
В НОГИНСКЕ!

Не упустите уникальный шанс — встретиться с ведущими 
журналистами и артистами — друзьями газеты «Московский 
комсомолец». 

Ждем вас 9 ноября в 17.00 в районном Доме культуре (ул. 
Текстилей, 31) на устный выпуск «Московского комсомольца»! 
Как всегда, встреча обещает быть предельно откровенной и ин-
тересной. Журналисты поделятся своей точкой зрения на разные 
проблемы жизни общества, расскажут о планах на будущее. За 
лучшие вопросы читатели получат подарки — бытовую технику.

 Вместе с журналистами в Ногинск приедут звезды эстрады: 
народный артист России Владимир Девятов с зажигательной 
фолк-группой «Ярмарка», большой друг газеты поэт Владимир 
Вишневский, артисты ВИА «Лейся, песня!», участница «Фа-
брики звезд» Юлия Михальчик, певец Сергей Вертинский. 

Специально для жителей Ногинска в этот день пройдет 
ЛЬГОТНАЯ подписка на газету «МК» на 1-е полугодие 2017 
года по цене 600 рублей (получать газету вы будете 5 дней 
в неделю) и 700 рублей (свежий номер «МК» будет с вами 6 
дней в неделю) или на весь 2017 год: 5 дней в неделю — 1200 
рублей и 6 дней в неделю — 1400 рублей. Оформить подпи-
ску можно 9 ноября с 15.00 до 18.00 в фойе районного Дома 
культуры по адресу: ул. Текстилей, 31.

Бойцы курдского ополчения 
готовятся нанести удар  
по боевикам ИГ к востоку от Мосула.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Людмила Аринина (1926), актриса театра и 
кино, заслуженная артистка РСФСР
Ален Делон (1935), кинозвезда
Олег Меньшиков (1960), актер и режиссер, 
худрук Театра им. Ермоловой, народный артист 

России
Стас Намин (1951), музыкант, композитор и 
продюсер
Гордон Рамзи (1966), знаменитый шеф-повар, 
ресторатор, ведущий телешоу «Адская кухня»
Гус Хиддинк (1946), футболист и тренер, за-
служенный тренер России

Дмитрий Язов (1924), военачальник, Маршал 
Советского Союза

ДатскИй угОлОк

Международный день КВН.
Международный день радиологии.
День журналиста в Китае.

1911 г. — в Петербурге через Неву открывается 
мост Петра Великого (Большеохтинский).
1961 г. — вышел в эфир первый вы-
пуск программы КВН («Клуб веселых и 
находчивых»).
1966 г. — киноактер Рональд Рейган избран 
губернатором Калифорнии.

1986 г. — умер последний сталинский нарком 
Вячеслав Молотов.
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сПОРт

Новое шоу «9 жизней» певица показала на днях. 
Это уже третья масштабная постановка Нюши. 
Артистка продемонстрировала 12 нарядов, 
прекрасную фигуру (из-за изнурительных репе-
тиций и нагрузок Ню сильно похудела) и спела 
не только свои «хрестоматийные» хиты вроде 
«Цунами» и «Целуй», но также песни с нового 
альбома. Идя на концерт, многие поклонники 
ожидали загадочный ремейк легендарного 
мюзикла Cats или нечто подобное. 9 жизней 
— это ведь из кошачьей истории. Но оказа-
лось, кошки здесь совершенно ни при чем, а 
Нюша собралась, оказывается, прожить целых 
15 жизней…

— В последнее время я все чаще задумываюсь 
о том, что происходит в моей жизни в глобальном 
смысле, задаю себе вопросы о предназначении, 
о том, какое место в мире я занимаю. У меня есть 
определенный дар — писать песни, и, являясь куми-
ром для многих слушателей, я чувствую, что должна 
поделиться с ними пройденным опытом и теми 
знаниями, которые есть во мне. Существует теория, 
согласно которой человеческая душа приходит на 
землю 15 раз. Я ощущаю, что сейчас проживаю 
девятую жизнь. Отсюда и название.

— Интересное ощущение! И видеоролики, 
которые вы показали накануне, об этом?

— Это скорее социальный проект — 9 новелл 
о проблемах, философских, жизненных вопросах, 
с которыми сталкивалась я сама. Это истории о 
выборе, любви, ответственности, зависимости и 
свободе, искренности, взаимоотношениях, всех 
тех истинах, которые близки каждому человеку. 
Я сознательно пригласила на съемки в качестве 
героев своих близких людей — дедушку Вячес-
лава Анатольевича Шурочкина, сестру Машу, а 
также известных артистов, с которыми у нас тоже 
прекрасные отношения, например Диму Билана, 
Гошу Куценко, Ирину Медведеву. Это личности, об-
ладающие большим опытом, артисты, к кому при-
слушивается большое количество людей, поэтому, 
мне кажется, благодаря их участию мне удалось 
лучше донести до аудитории те вещи, которые 
хотелось. Кстати, девятую историю мы сняли прямо 
на московском концерте, так что зрители скоро 
увидят финальный ролик — и они тоже стали его 
участниками. 

— В 2014 году вы выпустили «рубежный» 
альбом «Объединение». Как вы его оцениваете 
сейчас, спустя время?

— Не думаю, что рубеж, но точно очень важная 
для меня пластинка. Когда я поехала с ней в тур, 
осознала, насколько отличается публика в раз-
личных городах, каждый слушатель воспринимает 
мои песни по-своему — кто-то плачет, кто-то сме-
ется, кто-то делает какие-то открытия, как потом 
пишут мне поклонники. Удивительно. Мне всегда 
хотелось, чтобы люди находили в моем творчестве 
разный смысл. 

— Одна из ловушек, в которые может по-
пасть артист, это стать заложником одного 
хита. Как этого избежать?

— Если музыка — твое призвание, то этого 
не произойдет. Мне кажется, так случается, когда 
человек просто занимается не своим делом. Он до-
стигает определенной цели и успокаивается, ему не 
нужно дальнейшее развитие в этом направлении. 
Тогда следует искать себя в чем-то другом.

— На российской эстраде вы одна из са-
мых трудолюбивых певиц. Где черпаете силы 
и вдохновение?

— Я с детства была окружена людьми, которые 
умеют работать. Я наблюдала, как мама уходит рано 
утром, а возвращается поздно вечером, я практи-
чески не видела папу, потому что у него всегда было 
очень много дел. Родители постоянно мне говорили: 
чтобы добиться успеха, нужно упорно трудиться, 
иногда приходится жертвовать какими-то своими 
развлечениями, даже личной жизнью, но это стоит 
того. Ощущение, когда все получилось, когда ре-
зультат достигнут, несравнимо ни с чем.

— Современная поп-сцена в нашей 
стране, на ваш взгляд, развивается или 
деградирует?

— Безусловно, эволюционирует. Я появилась на 
ней в переломный для музыкальной индустрии мо-
мент и изменила представления людей об эстраде 
в России, разрушила все существовавшие границы, 
переступила условности. Это то, чем я горжусь. По-
сле этого началась положительная динамика, стало 
появляться все больше талантливых, неординарных 
артистов, не похожих друг на друга. У каждого из них 
своя харизма, свое творческое видение. И в этом 
смысле пропасть между российской и зарубежной 
поп-сценой сейчас уменьшается.

■ ■ ■
О том, что эта пропасть уменьшается, Нюша 

наглядно демонстрировала на премьере своего шоу 
всеми доступными средствами и способами. Пела, 
наряды меняла, синхронно с балетом выделывала 
еще те коленца — не натужно, легко, в абсолютно 
гармоничном сочетании формы и содержания. И 
Бейонсе, и Рианна, и Шакира, и до кучи еще Кайли 
Миноуг в одном, так сказать, тельце. Ей всего (или 
уже?) 26, она из той новой генерации эстрадных 
звезд, которые уверены в своем выборе и пред-
назначении, но еще только доказывают право не 
только развлекать юных фанаток на клубных ве-
черинках, но и быть полноправными хозяевами 
на Большой сцене. У Нюши этот процесс пока в 
самом разгаре… 

с Натальей МалаХОВОй

МуЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

НЮШа: ПРЫЖОк 
ЧЕРЕЗ ПОП-ПРОПастЬ
артистка спела о своей 
«девятой жизни»

32 забитых мяча в 8 матчах тура — 
впечатляет! Интересно, а что сей-
час скажут те люди, которые уве-
ряли, что в ноябре играть в России 
в футбол решительно невозможно? 
И что ждут нас с вами в конце осени 
скучнейшие игры с минимумом го-
лов?..
Этот тур, даром что 13-й в футбольном 

сезоне-2016/2017, не только стал самым пока 
результативным в этом чемпионате, лихо пере-
бив цифры 7-го тура (22 мяча). Так много в нашей 
премьер-лиге не забивали более двух лет. С 
1-го тура чемпионата России-2014/2015 (тогда 
было 34 гола).

Логично, что снежная результативность 
привела к тому, что в нашей сборной оказалось 
только 3 защитника, 4 полузащитника и сразу 3 
нападающих. При том, что «железнодорожника» 
Майкона, вышедшего против «Анжи» играть в 
атаке, мы решили отправить на его номинальную 
позицию — крайнего хавбека: впереди-то и без 
того аншлаг!

ЧТО ЛОВИТЬ В ТОМСКЕ:  
МЯЧИ ИЛИ СНЕЖКИ?

Артем Ребров («Спартак») — оценка 7,0 
(по 10-балльной шкале). В этом туре всего 2 
команды — про результативность помните? — сы-
грали на «ноль» («Спартак» и «Локомотив»). Прав-
да, «сухих» вратарей у нас больше: не пропустил, 
например, ни одного мяча голкипер «Краснодара» 
Синицын, заменивший травмированного Крицю-
ка при 2:3 в пользу «Оренбурга» на навороченном 
табло новенького краснодарского стадиона. Но 
все же первое место мы отдаем Реброву, который 
выдержал не только атаки томичей (особенно 
ценным выглядел сэйв на исходе матча), но и 
бомбардировку снежками со стороны хозяйских 
болельщиков.

ЗАЩИТНИКИ-ГОЛЕАДОРЫ
Владимир Полуяхтов («Оренбург») 

— 7,0. С одной стороны, немного странно 
выглядит, когда в символическую сборную 
включают крайнего защитника команды, 
которая пропустила аж 3 мяча. С другой 
— этот футболист сам забил дважды: 
воспользовался ошибкой голкипера 
соперников Крицюка, а затем класси-
чески выиграл после навеса борьбу 
«наверху».

Георгий Джикия («Амкар») — 
7,0. Новоиспеченный футболист 
сборной России, которого ак-
тивно зазывали и в грузинскую 
команду, напоминая о корнях 
родившемуся в Москве Геор-
гию Тамазовичу, не только 
достойно выглядел непо-
средственно при обороне 
в гостевом матче с ЦСКА, 
но и сам поразил ворота 
Игоря Акинфеева.

Эл ьм и р На-
биуллин («Рубин») 
— 6,5. Мало того 
что гол левого за-
щитника казанцев 

стал победным в совершенно инфарктной игре 
«Уфа»—«Рубин» (2 пенальти — забитый и неза-
битый; 2 удаления), так он еще и очень красивым 
получился: «вечно перспективный» 21-летний 
латераль слепил его, считай, в одиночку, обы-
грав чуть ли не полкоманды соперников. И хотя у 
рубиновых традиционно хороши были и испанец 
Рочина с бразильцем Жонатасом, и довызванный 
в сборную России Ткачук (вместо одноклубника 
Канунникова), выделяем по итогам матча все же 
Набиуллина.

САМЫЙ БЫСТРЫЙ ДУБЛЬ  
В ИСТОРИИ — У «ЛОКО»

Фернандо («Спартак») — 7,0. Здесь тоже 
отмечаем не только уверенную игру, но и по-
бедный гол — нужный и красивый: примерно с 
линии штрафной площадки — прямо в «девятку» 
на исполнение! У «Спартака» теперь 10 побед в 
13 матчах.

Георгий Чантурия («Урал») — 6,5. Матч 
между «Крыльями Советов» и «Уралом» должен 
был получиться веселым изначально: уральцы 
приехали в Самару с новым-старым главным 
тренером Александром Тархановым, де-факто 
сменившим уехавшего как раз в «Крылышки» Ва-
дима Скрипченко. Итог игре — 2:2 — подвел удар 
грузинского легионера, отыгравшего в целом 
привычно здорово.

Александр Ерохин («Ростов») — 7,0. Маги-
ческий ростовский треугольник Гацкан—Ерохин—
Нобоа вновь верховодил в центре поля — даже 
лондонскому «Арсеналу» пришлось бы с ним не-
просто (не верите — спросите у «Атлетико»!), что 
уж говорить про тульский... Сам Саша отметился 
к тому же 2 забитыми мячами.

Майкон («Локомотив») — 7,5. Бразилец, 
довольно сносно говорящий по-русски, не просто 

сделал дубль уже к 4-й минуте матча с «Анжи», 
фактически решив исход матча в пользу «Локо-
мотива» в самом его начале. Он сделал самый 
быстрый дубль в истории российских футбольных 
чемпионатов, побив рекорд Мухсина Мухамадие-
ва образца 1992 года, также игравшего тогда за 
«Локо» (2 мяча к 5-й минуте игры с тюменским 
«Динамо-Газовиком»).

ТРИ БОМБАРДИРА
Ари («Краснодар») — 7,0. На счету бразиль-

ца в игре с «Оренбургом» — гол и результативная 
передача в самом начале матча.

Сергей Корниленко («Крылья Советов») 
— 7,0. Белорусский форвард самарцев пораз-
ил ворота «Урала» дважды, да и в целом сыграл 
активно.

Беким Балай («Терек») — 7,5. Албанский 
бомбардир из Грозного, сделав дубль в ворота 
«Зенита» за 4 минуты (с 34-й по 38-ю), обеспечил 
«Тереку» победу над командой Мирчи Луческу 
(питерцы не проигрывали, кстати, в нашем чем-
пионате целых 17 матчей). А себе — лидерство в 
списке голеадоров: у них с краснодарцем Федором 
Смоловым теперь по 8 забитых мячей.

ТРЕНЕР ТУРА:  
ЧЕТЫРЕ «БАНКИ» ДЛЯ ПАЛЫЧА

Юрий Семин («Локомотив») — 7,0. С 1 ноя-
бря 2003 года (более 13 лет!) команды легендар-
ного Палыча не выигрывали так крупно, как в ми-
нувший уик-энд. 4:0 — с таким счетом семинский 
«Локо» разгромил «Анжи», а ведь махачкалинцы 
сами совсем недавно выносили питерский «Зенит» 
в Кубке России... Вот теперь точно можно сказать: 
Юрий Палыч вернулся!

Ошибка тура: армейцам помешали судьи
«Амкар», конечно, здорово провел матч 

с ЦСКА на армейской арене, да и, продолжая 
тренерскую тему, многомудрый Гаджи Гаджиев 
грамотно противостоял Леониду Слуцкому, но 
справедливости ради заметим, что помог пер-
мякам и судья: Владимир Сельдяков засчитал 
гол амкаровцев из офсайда, а также помешал 
выходу один на один Зорана Тошича, свистнув 
фол на Понтусе Вернблуме.

СКАНДАЛЫ ТУРА:  
ОТ ГРОЗНОГО ДО КРАСНОДАРА

Сначала был соблазн отметить в качестве 
главного скандала тура краснодарский, где 

главный тренер «Оренбурга» Роберт Евдо-
кимов после «дерби горожан» поругался с 

местными журналистами (и говорят, даже 
матом), посчитав вопросы после матча 

провокационными, но все же в Грозном 
было традиционно веселее. Так до сих 

пор и непонятно, кто кричал в микро-
фон на стадионе во время матча с «Зе-

нитом» (одни уверяют, что это был 
глава Чечни, но наш коллега Адам 

Зубайраев написал в Твиттере, что 
«во время матча микрофон был не 

у Кадырова», а выкрики не были 
оскорбительными). Но за неце-

левое использование  громкой 
связи штраф «Тереку», дума-

ется, обеспечен.
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

— Ты кем работаешь?
— Ландшафтным дизайнером!
— Ух ты! На компьютере?
— Нет... На бульдозере...

— А что означают твои татуировки? 
— Нарушение техники безопасности при 
работе со сварочным аппаратом.

В России хотят запретить порнографию. 
Ну и как нам теперь без футбола и но-
востей жить?..

— Дайте мне, пожалуйста, желтые 
тюльпаны. 
— Ха... «Желтые тюльпаны, вестники 
разлуки...» Что, расстаетесь? 
— Ваша ирония неуместна. Дайте 
шесть.

Сильны традиции в России: к Новому 
и старому Новому году теперь доба-
вились новый и старый Ноябрьские 
праздники.
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Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Брандом. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

ПОД гРаДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 1…3°, 
днем 1…3°, облачно; ночью дождь, мокрый 
снег, местами туман, гололед, на дорогах 
гололедица; днем небольшие осадки, во 
второй половине дня сильная гололедица; 
ветер ночью переменных направлений, 2–7 
м/с, днем юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.48, заход Солнца — 
16.48, долгота дня — 8.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается слабая геомаг-
нитная буря.
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КАДР НЕДЕЛИ
ХИГГИНС —  

ЧЕМПИОН КИТАЯ
Самый титуло-

ванный шотландский 
снукерист современ-

ности Джон Хиггинс 
стал победителем 
первого в истории 

профессионального 
чемпионата Китая. 

В финале 4-кратный 
чемпион мира обы-

грал лучшего игрока 
планеты 2015 года 

Стюарта Бинэма — 
10:7. Со следующего 

сезона турнир ста-
нет рейтинговым.

В очередном туре регулярного чемпионата 
баскетбольной Единой лиги, удачно вы-
павшем на осенние каникулы, встречались 
4 лидера осени, и болельщики справед-
ливо рассчитывали на серьезную борь-
бу. Но если в матче «заклятых друзей» 
из Подмосковья и Казани все решилось 
ближе к концу, то от питерского «Зенита» 
столичные армейцы не оставили камня 
на камне. 

Армейцы, привыкшие вести борьбу на 
несколько фронтов и удачно стартовавшие 
в Евролиге, идут со стопроцентным пока-
зателем — 4 победы из 4. УНИКС и «Зенит», 
со старта сезона не огорчавшие своих по-
клонников, получили по единичке в графе 
«поражения». 

Рулевой армейцев Димитрис Итудис 
либо качественно лукавил, либо искренне 
опасался гостей из Северной столицы, ведо-
мых экс-тренером сборной страны Василием 
Карасевым. «Мы ожидаем тяжелой игры, надо 
собраться», — признал он, тем самым аги-
тируя болельщиков поддержать команду в 
первом домашнем матче турнира. Но борьбы 
не получилось, а армейцы преодолели гросс-
мейстерский рубеж — 105:56. При этом игрок 
оборонительного плана армейцев Виталий 
Фридзон записал на свой счет 23 очка, а Де 
Коло, который провел на площадке не слиш-
ком много времени, принес 17. Карасев после 
игры образно сказал, что нельзя уподобляться 
бандерлогам с руками и ногами, трясущимися 
от встречи с удавом Каа…

Эксперт «МК», в недавнем прошлом фор-
вард сборной России Никита МОРГУНОВ, не 
удивлен произошедшему:

— Или «Зенит» изначально предполагал, 
что без лидеров не сможет оказать сопротив-
ление, или ЦСКА действительно набрал мощь. 
Хотел бы обратить внимание на то, что армей-
цы выступали полной скамейкой. Теодосич, 
сыгравший меньше всех, все равно принес 10 
очков. Словом, армейцы благотворительностью 
не занимаются. Работают до конца, не вызывая 
ни у кого вопросов. Знаете как: москвичи не 
дают слабину самим себе. «Зенит» это ощутил 
на себе сполна. Если такое положение вещей 
сохранится до конца сезона, ЦСКА вправе 
рассчитывать не только на Единую лигу, но 
и Евролигу. 

«Химки» тем временем заслужили больших 
похвал. На домашней площадке они не так дав-
но справились с краснодарским «Локомотивом-
Кубанью», сейчас огорчили УНИКС. Правда, 
казанцы выступали после тяжелого матча Ев-
ролиги и к тому же потеряли из-за травм двоих 
ключевых баскетболистов. У желто-синих игра 
заладилась изначально. Вновь блеснул Нобель 
Бунго-Коло (19 очков, 5 подборов, 2 перехвата), 
а с ролью лидера справился игрок сборной 
России Алексей Швед. 

— Ситуация похожая, — говорит Никита 
Моргунов. — Очень много эмоций УНИКС от-
дал в матче против «Фенербахче», при таком 
ресурсе казанцам будет трудно выступать 
на два фронта. «Химки» начали не очень хо-
рошо, их даже лихорадило временами. Но 

хочу отметить, что Душко Иванович решает 
задачи постепенно и выведет команду на пик, 
не форсируя события. Обратите внимание на 
то, что баскетболисты, которые его теории не 
придерживались, в клубе не задержались. А, 
к примеру, Нобель отвечает всей концепции 
главного. То, что мы видим сейчас, — обще-
командный результат. Если уверенность в 
силах сохранится, если все будет в порядке с 
Алексеем Шведом, подмосковный клуб сможет 
выиграть еврокубок.

— Как вы оцените игру Алексея на се-
годняшний день?

— Он всегда разносторонний, опасный для 
соперников игрок. Но мне лично нравится, что 
он не форсирует свое возвращение в строй. 
Восстанавливается постепенно. 

— У УНИКСа не было шансов?
— Однозначно говорить нельзя, но будем 

откровенны: трудности у команды Евгения Па-
шутина есть. Ограниченные ресурсы. Результат 
мы увидим позднее. 

— Несмотря на сыгранный тур, 
топ-четверка в таблице не претерпела 
изменений. 

— Все, что мы наблюдаем, отражает ха-
рактер и положение дел в Единой лиге. Един-
ственный момент: неудачно стартовал крас-
нодарский «Локомотив». Но я не думаю, что он 
сдастся. Вот и сейчас против «Пармы» игру он 
показал очень качественную. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В баскетбольной Единой лиге 
столкнулись лидеры

СТОПРОЦЕНТНЫЕ АРМЕЙЦЫ  
И ПРЕМИЯ НОБЕЛЮ

СОБЫТИЯ УИК-ЭНДА

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте 

Главные события  
и символическая  
сборная 13-го тура 
чемпионата России

Артем Ребров.
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